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ФиНАНсОвЫЙ сувЕРЕНитЕт РОссии: 
МиФ иЛи РЕАЛЬНОстЬ? 
В день 220-летия Министерства финансов основные спике-
ры Московского финансового форума в ходе его ключевой 
сессии публично дискутировали о достижении финансового 
суверенитета страны, а вокруг — недружественные страны, 
санкции и изоляция от мировой финансовой системы. Итог 
первого раунда противостояния: УСТОяЛИ! Первым лицам, 
а среди спикеров Московского финансового форума в 
основном они, отвечать на вопрос, как обеспечить устой-
чивое развитие в новых условиях. Сможет ли российская 
экономика не просто выстоять в этих штормовых условиях, 
но и воспользоваться возможностями для роста? Следим за 
мыслью ответственных лиц и пытаемся уловить суть, каким 
будет финансовый суверенитет страны, не станет ли он ин-
струментом самоизоляции? 

 

 Содержание  10'2022

4 «уРАЛ»спЕцпРОЕКт

пОДАРиЛи НОвую 
МНОГОЭтАжКу:
Как покупатели квартир дово-
дят уральских застройщиков до 
банкротства. Схема родом с Урала 
внедряется уже по всей стране. 
Кто становится жертвой, а кто по-
бедителем, и кто на этом реально 
зарабатывает?
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спЕцпРОЕКт сДЕЛАНО в РОссии

«сДЕЛАНО в РОссии» — 
пРО ЭКспОРт ДЛя всЕх
Одноименный форум состоится 20–22 октября 
в московском Манеже. «Федеральный Бизнес-
журнал» выступает официальным информаци-
онным партнером мероприятия. В преддверии 
форума «Сделано в России» подготовили специ-
альный проект. Его смысловое ядро — кейсы от 
ведущих российских разработчиков. Выбирали 
строго по ключевым критериям. В основе должна 
быть высокая технология на базе отечествен-
ного программного обеспечения, созданная 
российскими разработчиками. Заглядывали на 
разные товарные рынки и ниши — не акцен-
тировались на тех, куда сегодня смещен фокус 
госучастия. Важный критерий отбора — соответ-
ствие импортным аналогам по качественным 
характеристикам. 

Кейс №1: в 2018 году с помощью этой технологии 
провели первый в мире межконтинентальный 
сеанс нейросвязи: два пациента реабилитацион-
ных центров в России и США смогли пообщаться 
друг с другом на родных языках. Аппаратно-
программный комплекс, созданный на базе 
данной разработки, помогает пожилым замедлять 
процесс старения мозга, а больным после ин-
сульта или с диагнозом дЦП управлять бытовым 
процессами и поддерживать связь с внешним 
миром. А еще российская разработка появилась 
на несколько лет раньше проекта Илона Маска и 
не требует операционного вмешательства в мозг. 

В нашем спецпроекте «Сделано в России» пред-
ставлены сразу две компании, продукты которых 
ориентированы на людей с ограниченными 
возможностями. Как известно, на первой линии 
государственных приоритетов — танки, корабли и 
самолеты. Проблемы социально незащищенных 
традиционно попадают в категорию не пер-
востепенных. Санкции коснулись всех. Люди с 
ограничениями по здоровью оказались отрезаны 
от доступа к зарубежным средствам реабили-
тации. Кейс №2 нашего проекта как раз об этом. 
Рассказываем о единственном локализованном в 
России предприятии по выпуску звуковых процес-
соров систем кохлеарной имплантации. Вместе 
с его генеральным директором отвечаем на 
вопрос, способна ли Россия производить средства 
реабилитации высокого качества, или все лучшее 
осталось в Европе и США? 

Вдобавок ко всему наш спецпроект «Сделано в 
России» — демонстрация реальных возможно-
стей российских производителей. Кейс №3 — 
яркий пример, как частная инициатива способна 
повлиять на создание нового скелета российской 
промышленности. Автор проекта — бизнесмен, 
который верит в то, что изменения творим мы 
сами, силой ума и таланта отечественных разра-
ботчиков и производителей. А еще нас зацепило 
то, как смело и довольно уверенно создатель 
этого высокотехнологичного бизнеса заявляет о 
том, что способен добиться повсеместной робо-
тизации российской промышленности и помочь 
ей перешагнуть в Индустрию 4.0 — не взирая на 
санкции и дефицит микроэлектроники. 
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 Содержание  10'2022
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й

От ЭГО К ЭКО —  
НОвЫЙ зАпРОс НА 
ЛиДЕРствО ОбязЫвАЕт  
К АпГРЕЙту
Все ищут лидера, творящего чудеса, требуют от него особых 
персональных качеств и знаний. Первые можно прокачать, 
вторые получить. И сделать это может каждый, уверена наша 
собеседница, персона с обложки Мария Афонина, проректор 
по образовательной деятельности Мастерской управления 
«Сенеж». Проект, которым она руководит, уже зарекомендовал 
себя как «кузница новых людей»: выполняет госзаказ на лиде-
ров изменений для госвласти. Сегодня лидеры нового образ-
ца, способные грести в любой шторм только вперед, нужны 
повсеместно. Спросим у Марии Афониной, как таких готовят в 
рамках вверенного ей проекта. Чем лидеры новой формации 
способны помочь реальному сектору экономики и ключевым 
системам функционирования страны  

МАРия АФОНиНАпЕРсОНА

36
Валентина Матвиенко, председатель Совета Федерации 
ФС РФ: «Роль женщин во всех областях жизни общества 
растёт, причём динамично. В отличие от того, что было 
100–150 лет назад. Это сдвиг исторического масштаба, 
вступление цивилизации в новую фазу. Внимание 
государства, общества, женских организаций должно быть 
сосредоточено на обеспечении выполнения законов, 
ограждающих женщин от дискриминации». 143 страны 
ввели в конституции положения о равенстве женщин 
и мужчин. По оценке «ОПОРЫ РОССИИ», в 1990 году в 
России женщин в рядах предпринимателей было не 
более 15%. В настоящее время они составляют треть от их 
общего числа. В чем «мягкая сила» женщин-лидеров? Как 
интуиция обыгрывает логику, и почему в кризис именно 
женщин зовут на помощь? 

Задолго до санкций большинство развитых стран, и 
Россия, безусловно, среди них, осознали, что глобальные 
вызовы, адресованные человечеству, сформировали 
запрос на новую парадигму охраны здоровья наций. 
Вдобавок пандемия обострила сложнейшую проблему 
доступности и эффективности лекарственного 
обеспечения. Решение этой задачи на момент острого 
дефицита провалили многие даже самые продвинутые 
по уровню развития здравоохранения государства. 
Отвечать на эти вызовы в кратчайшие сроки пришлось 
фармбизнесу. В России так исторически сложилось — в 
отрасли занято много женщин. Именно они сегодня 
громче многих говорят о новых угрозах, задачах и 
проблемах, связанных со здоровьем нации. Читайте обзор 
мнений женщин-лидеров фарминдустрии о вызовах 
времени, фармацевтическом суверенитете и охране 
здоровья населения. 

В небольшой, но столь яркой и разнообразной коллекции 
портретов женщин-лидеров карамелье Марина 
Романова занимает особое место. Ее «мягкая сила» — в 
ее таланте, а еще в спокойной уверенности в том, что 
выбрала верный путь. Все свои бизнесы она запускала 
в разгар девятибалльных штормов: один — в разгар 
пандемии, другой — месяц назад на фоне санкций и 
всеобщей экономической турбулентности. Говорит, ей 
не страшно; интересно, почему. О «хрустальном» деле 
своей жизни, которое привело ее к успеху в бизнесе, 
расскажет представитель редкой профессии и обладатель 
уникального чутья, чья вера оказалась сильнее страхов и 
предубеждений. 

44
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тЕМА НОМЕРА МяГКАя сиЛА
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Рикошетом бьет по всем, кто оказался 
частью глобального мира. Чем глубже 
интеграция государства в мировую 

экономическую систему, чем теснее внешне-
торговые связи, тем больнее удар. 

Так, сегодня практически полмира страда-
ют от не на шутку раскрутившейся мировой 
инфляционной спирали. Ускоренными темпа-
ми растет необеспеченная долговая нагруз-
ка большинства стран, волей или неволей 
оказавшихся втянутыми в геополитический 
вихрь перемен. И все эти негативные эффекты 
многократно усиливают искусственно со-
зданные административные ограничения —  
те самые санкционные запреты, которые од-
ним ограничивают возможность продавать, 
другим — покупать. В итоге страдают все. 

Россия, ставшая главной точкой прило-
жения усилий десятков стран, вступивших 
в геополитический передел, острее многих 
ощущает срочную потребность выставить 

как можно больше защитных барьеров. Уже 
на момент введения первого санкционного 
пакета было понятно, что надо действовать 
максимально быстро, чтобы защитить эко-
номику от набирающих силу инфляционных 
волн, от растущей как на дрожжах ничем 
не подкрепленной долларовой массы. Так, 
начиная с марта страна стала вырабатывать 
иммунитет к шокам, вопрос, насколько ей 
это удалось. 

устояли: итоги первого раунда 
противостояния

Первые итоги на стратегической сессии 
Московского финансового форума подво-
дил глава кабинета министром Михаил 
Мишустин, который заявил, что авторы сан-
кций своей основной цели не добились — по-
дорвать нашу финансовую стабильность не 
получилось. Правительству и Центробанку 
удалось существенно сгладить негатив-

Финансовый 
суверенитет России: 
на чем строить?

Вопрос поставлен удивительно точно и злободневно. Символично, что в 
день 220-летия Министерства финансов основные спикеры Московского 
финансового форума в ходе его ключевой сессии публично дискутировали 
о достижении финансового суверенитета страны в ситуации острейшей 
конфронтации мировых держав. Нам, неожиданно оказавшимся в эпицентре 
самых горячих событий, кажется, что происходящее беспрецедентно. 
Однако человечество не раз переживало слом геополитического порядка. 
Трансформация устоявшейся архитектуры мироустройства — закономерное, 
цикличное историческое явление. Но финал у него всегда один: теряя 
превосходство, лидеры стараются любыми, чаще всего разрушительными 
способами, защитить себя от неизбежного падения. 
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ные эффекты, был подготовлен план по 
развитию экономики, в котором более 300 
мероприятий, из них значительная часть 
касается дополнительного финансового сти-
мулирования экономики. Михаил Мишустин 
отметил заметную роль региональных вла-
стей и бизнес-сообщества — все активно 
участвовали в выработке совместных мер 
противодействия. В правительстве же по-
старались охватить вниманием максималь-
ное количество отраслей и направлений, 
которые формируют скелет экономики и 
под давлением санкций могли пострадать 
сильнее всего. Как итог: массового оттока 
капитала не случилось, курс рубля укре-
пился, а попытка ограничить российский 
энергоэкспорт привела к росту нефтегазо-
вых доходов почти на 50%. Правительство 
активно поддерживало граждан, чтобы те 
формировали внутренний спрос. Не было 
зафиксировано остановки операционной 

деятельности промышленных предприя-
тий, за исключением иностранных, кото-
рые решили уйти из России. Несмотря на 
подобные демарши, удалось удержать даже 
средние показатели занятости населения, 
люди в основном сохранили рабочие места. 
Экономика плавно адаптируется, констати-
ровал премьер-министр, но ее замедление 
было неизбежно: да, к июлю ВВП страны 
снизился чуть больше чем на 1%, но нам есть 
с чем сравнивать: в том же 2009-ом году ВВП 
упал больше, чем сейчас, в семь раз. Многие 
показатели держатся сегодня на хорошем 
уровне, а в июле и вовсе был зарегистриро-
ван рекордно низкий уровень безработицы. 
На 4% увеличились вложения в основной 
капитал, бизнес демонстрирует намерения 
продолжать реализацию инвестпрограмм. 

«Нам предсказывали глубокую рецес-
сию, — итожит премьер Мишустин, — мы 
успешно отвечаем на вызовы и выйдем из 

Суверенитет не Самоцель, он нужен, чтобы доСтигать поСтавленных гоСударСтвом целей 

вне завиСимоСти от внешних факторов. еСли мы можем это Сделать, и внешние Силы не 

могут нам помешать, значит, наша финанСовая СиСтема Суверенна. цель СущеСтвования 

финанСовой СиСтемы — эффективное раСпределение реСурСов, которое обеСпечивает 

уСтойчивое финанСовое развитие Страны
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текущей ситуации еще более сильными и 
подготовленными». 

Безусловно, все эти эффекты стали воз-
можны благодаря финансовому фундаменту, 
созданному в предыдущие годы: здесь и 
накопленный денежный резерв, и наличие 
собственной высокотехнологичной финан-
совой инфраструктуры. Все это позволило 
устоять на ногах, такова и была задача перво-
го раунда. Теперь же пора задаться вопросом, 
как обеспечить устойчивое развитие в новых 
условиях? Сможет ли российская экономика 
не просто выстоять в этих штормовых усло-
виях, но и воспользоваться возможностями 
для роста? 

Ослабить внутреннее давление
Защищаясь от внешних факторов, выстав-

ляя барьеры, российская экономика сжалась, 
как спираль, в результате чего кровь по ее 
жилам потекла медленнее. Финансовые пото-
ки, инвестиционная деятельность, валютные 
операции переключились на пониженные 
скорости. Давление под санкционным кол-
паком росло. Понимая, что так может и рва-

нуть, правительство и главный финансовый 
регулятор довольно быстро начали снимать 
внутренние ограничения. Одними из первых 
послабления и даже некоторую либерали-
зацию почувствовали экспортеры, которым 
неминуемо пришлось искать новые рынки 
сбыта и перенастраивать каналы поставок.

Правительство определило стратегические 
векторы, в приоритете — национальные 
проекты, госпрограммы и стратегические 
инициативы.

В кабмине уверены, что сейчас ключевым 
инструментом для поддержания финансо-
вого суверенитета РФ будет выверенное до 
последней цифры правильное планирование 
расходов и доходов. При этом необходимо 
выполнить все социальные обязательства, 
сохранить рабочие места, сформировать но-
вые механизмы для насыщения экономики 
ликвидностью. 

Какими будут конкретные шаги по сохра-
нению равновесия? Мишустин призывает 
коллег из финансового блока доработать 
и внести на обсуждение Стратегию разви-
тия финансового рынка до 2030 г. — это 
поможет простимулировать инвестиции. 
Правительство продолжит активно разви-
вать инновационные направления россий-
ской экономики, среди них называются, в 
том числе, многострадальные цифровые 
активы, закон о которых с таким трудом и 
всеобщим раздраем проходит согласование 
во властных кабинетах. Общеизвестно, что 
Михаил Мишустин — один из авторов успеш-
ной цифровизации Федеральной налоговой 
службы. Неудивительно, что переходу на 
цифру он придает особое значение, но уже 
в масштабах всей страны, и заявляет о том, 
что России необходимо развивать облачную 

за границей капиталы уже не Сохранишь — так переводи их в роССию: так, глядишь, и 

деньги внутри Страны заработают. нужна воля, чаСтная инициатива, не должно вСех 

гоСударСтво в экономику за руку веСти, заманивая льготами или СубСидиями. помогать —  

одно дело, но не в таких объемах, как это порой заявляет бизнеС. вот она — формула 

финанСового Суверенитета: Сочетание уСилий гоСударСтва и бизнеСа
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инфраструктуру, но абсолютно независимую 
от третьих стран. Всеобщая цифровизация 
не должна ставить под угрозу кибербезопа-
сность России. 

Еще один пункт актуальной финансовой 
повестки — дедолларизация российской 
экономики. В этой дискуссии точка уже по-
ставлена. Россия не свернет с этого пути, и 
сегодня речь должна вестись о более широ-
ком использовании национальных валют, 
считают в правительстве. Суверенитет — это 
про независимость, а не изоляцию, резюми-
рует премьер-министр: «Россия не должна 
закрываться от внешнего мира, а потому 
правительство будет настраивать вместе с 
Центробанком финансовую систему таким 
образом, чтобы она отвечала потребностям 
граждан и бизнеса. Задачи сложные, подоб-
ные не решала ни одна страна в мире». 

строго блюсти баланс 
Как раз в эти дни, когда мы готовим к пе-

чати октябрьский номер, в кабинетах прави-
тельства завершается работа над трехлетним 
бюджетом, он будет дефицитным. В этих 
условиях удержать баланс между расходами 
и доходами будет непросто, но именно в 
этом и есть финансовый суверенитет стра-
ны, уверен глава Минфина Антон Силуанов. 
Его ведомство, заявляет чиновник, будет 
всячески стремиться к сбалансированности, 
предсказуемости и устойчивости, а инстру-
ментом достижения цели станет взвешенная 
бюджетная политика. 

Суверенитет не самоцель, он нужен, чтобы 
достигать поставленных государством целей 
вне зависимости от внешних факторов. Если 
мы можем это сделать, и внешние силы не 
могут нам помешать, значит, наша финансо-
вая система суверенна. Цель существования 
финансовой системы — эффективное рас-
пределение ресурсов, которое обеспечивает 
устойчивое финансовое развитие страны. 
Исходя из этой логики, помощник прези-
дента РФ Максим Орешкин формулирует 
три основных элемента финансового суве-
ренитета. Первое — наличие финансового 

рынка, обладающего достаточными ресур-
сами, функционирующего в национальной 
валюте. Второе — инфраструктура, которая 
у нас есть, благодаря чему отключение от 
международных платежных систем и другие 
ограничения мы пережили с минимально 
возможными потерями. И третье — система 
управления, в которой иностранные игро-
ки не могут и не должны играть ключевых 
ролей. Устойчивость банковской системы и 
наличие развитого финтех-сектора помо-

изоляция вредна    

роССия не должна 

закрыватьСя от 

внешнего мира, 

а потому правительСтво 

будет наСтраивать вмеСте С 

центробанком финанСовую 

СиСтему таким образом, чтобы 

она отвечала потребноСтям 

граждан и бизнеСа. задачи Сложные, подобные не 

решала ни одна Страна в мире».

МихАиЛ 
МишустиН
Премьер-министр 
правительства РФ

МАКсиМ 
ОРЕшКиН
Помощник  
президента  
РФ
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гли удержать финансовую систему. В этом 
мнении солидарны все ключевые спикеры 
Московского финансового форума. 

изоляция опасна и недопустима
Также общеизвестно, куда направлены 

основные усилия Центробанка, которому 
принадлежит одна из ключевых ролей в 
поддержании финансового суверенитета. 
Осторожная и взвешенная денежно-кредит-
ная политика, инфляционное таргетирование, 
плавающий курс позволяют быть экономике 
более устойчивой к негативным внешним 
изменениям. Эффективно среагировать на 
вызовы может только та финансовая систе-
ма, у которой есть запас прочности, над чем 
правительство трудилось все последние годы. 
Сегодня есть и другая задача — в погоне 
за независимостью не впасть в крайность 
тотальной изоляции от остального мира. 
Это важно хотя бы потому, что финансовая 
система должна поддерживать работу биз-
неса на глобальных рынках, откуда Россия 
уходить не собирается. Так что впору го-

ворить о смене подходов к формированию 
вожделенного суверенитета, чтобы быть 
независимыми в принятии финансовых реше-
ний. Сегодня наша независимость держится 
на созданной в тучные годы финансовой 
подушке безопасности. Ну а в будущем, как 
замечает председатель Счетной палаты РФ 
Алексей Кудрин, важно руководствоваться 
принципом разумности и достаточности в 
принятии финансовых решений. В пример он 
приводит Германию, которая, отказываясь от 
национальной валюты в пользу евро, делала 
это не ради дружбы с соседями, а исходя из 
собственных финансовых выгод. 

Ресурсы развития 
Слабые места российской экономики хо-

рошо известны, прежде всего, она не дивер-
сифицирована. Долгое время внутренний 
спрос удовлетворялся в большей степени 
импортом. События этого года не оставили 
нам выбора, и в текущих условиях важно 
очень взвешенно подходить к интеграции с 
новыми стратегическими партнерами, чтобы 

Сегодня еСть и другая задача — в погоне за незавиСимоСтью не впаСть в крайноСть 

тотальной изоляции от оСтального мира. это важно хотя бы потому, что финанСовая 

СиСтема должна поддерживать работу бизнеСа на глобальных рынках, откуда роССия 

уходить не СобираетСя. так что впору говорить о Смене подходов к формированию 

вожделенного Суверенитета, чтобы быть незавиСимыми в принятии финанСовых решений
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не скатиться из одной зависимости в другую, 
а спокойно перенастроить каналы экспорта 
и импорта и развивать новый внешнеторго-
вый ландшафт, четко осознавая, что быстро 
и хорошо не получится. При этом не менее 
важно сохранить баланс между импортом и 
внутренним производством, а для этого эко-
номика должна быть более инновационной. 
Для такой глобальной перенастройки потре-
буются существенные инвестиции, и ждать их 
с внешних финансовых рынков пока не при-
ходится. Обеспечить экономику финансовым 
ресурсом развития должна своя финансовая 
система, но что она может дать в текущих 
условиях? Рассуждая вслух на тему, где брать 
деньги, Эльвира Набиуллина, глава ЦБ, заяв-
ляет, что без бюджетных инвестиций точно 
не обойтись, но и частный сектор должен 
проявить инициативу. Задача финансистов —  
грамотная оценка рисков, распределение 
ресурсов от неэффективных собственников к 
тем, кто умеет довести проект до результата. 
Не утихают споры и о том, какими в текущих 
условиях должны быть подходы к банковско-
му кредитованию, особенно с учетом того, 
что сегодня в стране явно не хватает акцио-
нерного капитала, и это серьезный вызов для 
финансовой системы. Доверие инвесторов —  
ключевая вещь, а оно подорвано.

Правительству и его министрам, конечно, 
хочется громко кричать на всех углах: «Денег 
давай! Возьми из бюджета! А что же бизнес, 
проявит ли он патриотический настрой»? 
Конечно, до такого уровня откровенности 
участники дискуссии Московского финан-
сового форума не дошли, но прозрачные и 
понятные намеки были, летали как молнии 
по залу. Антон Силуанов говорит, что в эко-
номике полно свободных ниш, мол, налетай 
и разбирай. За границей капиталы уже не 
сохранишь — так переводи их в Россию: так, 
глядишь, и деньги внутри страны зарабо-
тают. Нужна воля, частная инициатива, не 
должно всех государство в экономику за 
руку вести, заманивая льготами или субси-
диями. Помогать — одно дело, но не в таких 
объемах, как это порой заявляет бизнес. Вот 

она — формула финансового суверенитета: 
сочетание усилий государства и бизнеса. 

О силе и слабостях
А где деньги брать? Так надо у населе-

ния поскрести. По словам Алексея Кудрина, 
сбережения российских граждан на 1,4% 
превышают годовой ВВП страны. Чтобы эта 
денежная река потекла в экономику, нужны 
два слагаемых: доверие и более широкий 
спектр инструментов, которые помогут кон-
вертировать сбережения в инвестиции. Что 
еще мешает российской экономике разви-
ваться? — Мощный сырьевой ресурс. В этом 
есть и наша сила, и наша слабость. В том же 
Израиле так и говорят: хорошо, что у нас 

Сегодня еСть и другая задача — в погоне 

за незавиСимоСтью не впаСть в крайноСть 

тотальной изоляции от оСтального мира. это 

важно хотя бы потому, что финанСовая СиСтема 

должна поддерживать работу бизнеСа на 

глобальных рынках, откуда роССия уходить 

не СобираетСя. так что впору говорить о Смене 

подходов к формированию вожделенного 

Суверенитета, чтобы быть незавиСимыми в 

принятии финанСовых решений

АЛЕКсЕЙ 
КуДРиН
Председатель 
Счетной 
палаты РФ
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нет углеводородов, и продолжают строить 
высокотехнологичную несырьевую эконо-
мику. Даже в самых высоких кабинетах по-
прежнему нет единого мнения: минеральные 
богатства России — во благо ее развитию или 
во вред? И вновь очевидно, что в товарищах 
по-прежнему согласья нет. Ну как же, говорит 
Минфин, без нефтегазодолларов? Мы на них 
строим бюджетную политику. Либеральный 
экономист Кудрин напоминает, что любая 
зависимость — в минус, и призывает част-
ный бизнес инвестировать в разработку 
наукоемких технологий. Сегодня это делает 
в основном государство, между тем в той 
же Германии, чья экономика по многим па-
раметрам сопоставима с российской, 3% от 
всех инвестиций идут именно в НИОКР, и это 
частные деньги. 

Диверсификация экономики — обяза-
тельное условие для ее развития, добавляет 
глава ВТБ Андрей Костин. Он уверен, что 
на ближайшие три года она должна быть 

сфокусирована в ОПК и высокотехнологич-
ных областях, где производится продукция 
двойного назначения. 

А денег хватит?
Правы все: России действительно остро 

нужны разработки во всех отраслях, ниши дей-
ствительно открылись, но и инвестиции тре-
буются существенные, чтобы они окупились, 
внутреннего рынка мало. Масштабировать 
проекты быстро получится только при еди-
новременном вливании огромных финансо-
вых потоков, в таком объеме они есть только 
в одном месте — у государства. В этой точке 
дискуссии в центре внимания снова Минфин, 
которому в день 220-ой годовщины обра-
зования совсем не до праздника. Какие уж 
тут радости, когда бюджет обещает быть 
дефицитным, в этом ведомстве от такого 
уже успели отвыкнуть. «А денег хватит?» — 
с осторожностью вопрошают в зале. «А куда 
деваться», — отвечает Антон Силуанов, и тут 
звучит сакраментальное: «Нам предстоит 
выбор, надо будет расставить приоритеты, 
посмотреть, сколько денег есть, а сколько мо-
жем занять». Кудрин уверен, что бюджетные 
обязательства выполнить возможно, но есть 
вопрос посложнее: получится ли обеспечить 
стабильный рост доходов населения? 

Рецепты экономического 
оздоровления 

Не менее острый и сложный вопрос — до-
верие населения, инвесторов, к нему в ходе 
дискуссии возвращались постоянно. Один 
из рецептов осторожно озвучила Эльвира 
Набиуллина. Банки должны давать больше 

итог: маССового оттока капитала не СлучилоСь, курС рубля укрепилСя, а попытка 

ограничить роССийСкий энергоэкСпорт привела к роСту нефтегазовых доходов почти на 

50%. правительСтво активно поддерживало граждан, чтобы те формировали внутренний 

СпроС. не было зафикСировано оСтановки операционной деятельноСти промышленных 

предприятий, за иСключением иноСтранных, которые решили уйти из роССии. неСмотря на 

подобные демарши, удалоСь удержать даже Средние показатели занятоСти наСеления
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длинных кредитов, а ЦБ настроит под них 
регулирование, чтобы разжечь аппетит ин-
весторов. А вот для срочных вкладов необхо-
дима повышенная страховая защита, тогда 
есть шанс заинтересовать население.

Надо грамотно распорядиться интересом 
инвестора к частным компаниям и вернуться 
к раскрытию информации о них, и, конечно, 
в скорейшем решении нуждается проблема 
замороженных активов россиян. В ЦБ подумы-
вают создать некий фонд, из доходов которого 
можно было бы выплатить компенсацию. 

Алексей Кудрин уверен, что нерастрачен-
ный ресурс заложен в повышении эффек-
тивности госрасходов. Каждый вложенный 
бюджетный рубль должен возвращаться 
с прибылью. Не так давно Счетная палата 
анализировала все существующие преферен-
циальные режимы и пришла к выводу, что 
они не всегда про эффективность. Алексей 
Кудрин приводит лишь одну, но красноре-
чивую цифру: по трети проектов, в которые 
вложены госсубсидии, строительство так 
и не было завершено в заявленные сроки. 
Об эффективном использовании государст-
венных ресурсов говорит и Андрей Костин, 
глава ВТБ. Его предложение более активно 
использовать средства Фонда национально-
го благосостояния, не хранить их в черном 
ящике под замком, а пустить их поработать 

на экономику. Как банкира Костина волнует 
настороженность инвесторов — частных и 
институциональных. Риски растут, но тот 
же Кудрин уверен, что средний класс должен 
частично взять их на себя. Пожалуй, первые 
лица, от которых зависит финансовый суве-
ренитет страны, оказались удивительно еди-
нодушны. Все как один считают, что период 
первых шоков финансовая система страны 
прошла хорошо. Второй ключевой тезис, 
который поддерживают все, — разумная 
достаточность и баланс во всем. Если брать 
деньги на развитие, то не из одного кармана, 
государственного, а разделить риски на всех. 
Кажется, небольшое внутреннее противоре-
чие получается: чиновники первого ранга 
предлагают частным инвесторам, среднему 
классу и всему населению, у кого есть деньги 
под подушкой, нести рубли в свою родную 
экономику. Но при этом эти же ответствен-
ные лица признают, что на лицо дефицит 
доверия к финансовой системе. То есть нам 
предлагают нести деньги туда, где они ча-
стенько исчезают безвозвратно, призывают 
к патриотизму, добавляя, что все равно все 
остальные двери пока захлопнулись, больше 
вкладываться не во что. Кажется, на тоталь-
ном недоверии финансового суверенитета 
не построишь, каким бы сильным ни был 
наш российский финтех. Когда речь идет о 
деньгах, вернуть доверие одним лишь 
волевым решением вряд ли получится. 

АНтОН 
сиЛуАНОв
Глава Минфина

ЭЛЬвиРА НАбиуЛЛиНА
Глава ЦБ ФБЖ
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«сделано в России» —  
про экспорт для всех

Форум «Сделано в России» — это тот 
самый с птичкой в цветах националь-
ного триколора. И внутри страны, 

и за ее пределами — для наших между-
народных партнеров — этот символ стал 
синонимом не только Made in Russia. Он 
ассоциируется с качественными товарами 
российского производства, а для многих 
российских экспортеров птичка стала своего 
рода талисманом. 

зонт поддержки 
По сути, «Сделано в России» — это це-

лая экосистема, созданная в 2017 году 
Российским экспортным центром и целым 
рядом других государственных и общест-
венных институтов развития и поддержки. 
Ее задача — помогать отечественным пред-
принимателям развивать свой бренд и вы-
водить его на международные рынки. Какие 
специальные проекты, сервисы, медиакон-

Один из недавних опросов Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) показал: 68% населения России 
уверены, что российские компании смогут заместить иностранных 
игроков полностью или в максимальном объеме. 66% предпочитают 
российские товары иностранным, а 57% уверены в превосходстве 
качества отечественных товаров над иностранными. Такой кредит 
доверия от потребителя обнадеживает и открывает перед российскими 
производителями широчайшие возможности для импортозамещения. 
Нарастив внутреннее производство оригинальной российской 
продукции, будет с чем выходить на внешние рынки — одна задача 
способствует решению другой. И об этом пойдет речь в рамках форума 
«Сделано в России», который состоится 20–22 октября в московском 
Манеже. 

сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

большое заблуждение Считать, что такие маСштабные События ориентированы 

иСключительно на крупный бизнеС. именно Сегодня роССийСкое правительСтво делает 

оСобый акцент на поддержку малого и Среднего бизнеСа, делающего первые шаги в 

экСпортном направлении. и доля ип Среди экСпортеров раСтет, что вполне закономерно и по 

другой причине. небольшие предприятия продают воСтребованные на зарубежных рынках 

Сувениры, hand-made-товары, ювелирные изделия ручной работы и многое другое
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тент и иные решения может предложить 
экосистема «Сделано в России» бизнесу и 
потребителям?

В условиях формирования нового торго-
вого ландшафта России на международных 
рынках РЭЦ готовится максимально мас-
штабировать эту программу, для того чтобы 
российскую продукцию, ее отличительные 
признаки узнавали новые потенциальные 
зарубежные покупатели. Предварительно 
такой анонс на полях Петербургского меж-
дународного экономического форума уже 
сделала глава РЭЦ Вероника Никишина. 

Но именно на форуме «Сделано в России» 
будет дан официальный старт обновлен-
ной программы продвижения единого на-
ционального бренда на внешние рынки, 
а ее авторы расскажут все подробности 
перезапуска. 

сила птички 
Какая ДНК ценностей и смыслов должна 

являться основой национального бренда 
«Сделано в России»? Российские товары, 
среди которых неуклонно растет доля сель-
хозпродукции, уже зарекомендовали себя как 
экологичные и органического происхожде-
ния. А еще они должны ассоциироваться с 
энергоэффективностью, безопасностью и 

надежностью — мы же не только пшеницу 
и пряники экспортируем. Структура россий-
ского несырьевого экспорта существенно ме-
няется последние годы. И совершенно точно, 
санкции, под которые в заглавную очередь 
попали сырьевые товары, кардинальным 
образом скажутся на ключевых категориях 
экспортируемой продукции. В РЭЦ уверены, 
что быстрее продвигать российские товары 
под единым зонтичным брендом «Сделано 
в России». Так авторы обновленной версии 
программы планируют максимально увели-
чить эффект. 

Уже известно, что в качестве первого шага 
экспортерам, вставшим «под зонтик», пред-
ложат совместные с РЭЦ маркетинговые ак-
тивности, направленные на популяризацию 
российской продукции. В том числе это будут 
предложения потенциальным покупателям 
встраивать российскую продукцию в их 
цепочки добавленной стоимости либо поку-
пать уже готовую. Вместе с маркетинговой 
программой, которую будет реализовывать 
РЭЦ на внешних рынках, экспортеры получат 
потенциальные контакты. Так «птичка-три-
колор» сыграет роль не только талисмана, но 
и даст мультипликативный эффект от нахо-
ждения под крылом мощного федерального 
бренда, известного всему миру. 
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Новый торговый ландшафт
Какие новые рынки для сбыта продукции 

открываются за рубежом на фоне геопо-
литического перелома? Эксперты РЭЦ, а 
экспертиза — одна из базовых функций и 
услуг центра, утверждают, что неуклонно 
растет интерес к российской продукции на 
рынках Азии и в арабском мире. Очень ак-
тивна в налаживании торговых отношений 
Африка, да и Европу аналитики предлага-
ют не сбрасывать окончательно со счетов, 
она по-прежнему нуждается в российской 
продукции. Понятно, что есть трудности с 
логистикой, трансграничными платежами —  
все это существенно ограничивает возмож-
ности торговли, но запросы на поставку 

российских товаров приходят даже из тех 
регионов, откуда и не ждали. 

Активизировались Турция, ОАЭ, Индия, 
Иран — страны с большими и развиты-
ми экономиками, растущим населением 
и благосостоянием. Торговый ландшафт 
кардинально меняется, а российские влас-
ти делают все, чтобы оперативно «рас-
катать» новые логистические коридоры. 
Вместо существовавшего раньше коридора 
Запад – Восток и менее приоритетного, 
казалось бы еще совсем недавно, коридора 
Север – Юг сейчас очень активно формиру-
ются Каспийский и Азово-Черноморский 
маршруты.

векторы экспортного движения
По данным ФТС России, в 2021 г. общий то-

варооборот России составил $784,4 млрд, из 
них экспорт — $491,2 млрд, импорт — $293,1 
млрд, что на 38,1% больше, чем годом ранее, 
и это максимальный с 2014 года уровень. 
Ключевую роль в этом успехе сыграло по-
вышение цен на топливно-энергетические 
товары, что позволило нарастить стоимост-
ной объем их экспорта до 267 млрд долл. 
(+59%). Рекордные значения несырьевого 
неэнергетического экспорта, который вырос 
более чем на 30% и составил $197,8 млрд, 
вызваны динамикой цен, они повысились 
на 31,2%. При этом физический объем их 
вывоза не менялся. 

Между тем последние годы со всех трибун 
правительство заявляет стратегическую 
задачу по наращиванию несырьевого неэ-
нергетического экспорта. Форум «Сделано в 
России» задумывался как центральная пло-
щадка для диалога об актуальных вопросах 
по решению этой задачи. 

Открывая пленарную сессию прошлогод-
него форума, премьер Михаил Мишустин 
заявил, что главным двигателем увеличения 
доли российской продукции во внешней тор-
говле может и должна стать предпринима-
тельская инициатива, а государство должно 
оказать необходимое содействие. Только так, 
по мнению главы кабмина, удастся сохранить 

сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

уже извеСтно, что в качеСтве первого шага 

экСпортерам, вСтавшим «под зонтик», 

предложат СовмеСтные С рэц маркетинговые 

активноСти, направленные на популяризацию 

роССийСкой продукции. в том чиСле это будут 

предложения потенциальным покупателям 

вСтраивать роССийСкую продукцию в их 

цепочки добавленной СтоимоСти либо покупать 

уже готовую
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набранный темп и достичь национальной 
цели. 

В своем выступлении Михаил Мишустин 
привел такую цифру: в России компаний, 
ориентированных на экспорт, менее 1%. 
Чтобы преодолеть этот дисбаланс, заявил 
премьер, нужна единая система поддержки 
промышленных экспортёров. Она должна 
подстраиваться под их требования и делать 
работу на зарубежных направлениях проще 
и удобнее. 

Конфигурация поддержки
И снова с высокой трибуны звучали слова 

о необходимости снижения администра-
тивных и организационных барьеров для 
выхода на внешние рынки, о том, что ак-
цент должен быть сделан на начинающих 
экспортёров, которые, не зная, с чего начать, 
идут путем проб и ошибок. Такие маневры 
дорого обходятся, а первые трудности и 
потери отбивают желание экспортировать 
в будущем, особенно у малого бизнеса, чей 
ресурс строго ограничен. 

Выход на экспорт требует серьезной под-
готовки, с которой призваны помочь инсти-
туты поддержки. РЭЦ как ключевой оператор 
по работе с экспортерами уже не первый год 

создает и донастраивает экосреду, в которой, 
как в супермаркете, можно найти любой 
инструмент и воспользоваться им во благо 
развития российского экспорта. Итогом та-
кой работы стала цифровая платформа «Мой 
экспорт». В этой системе онлайн-сервисов 
предприниматели в режиме «24/7» могут 
получать информацию, услуги и реальную 
помощь в подборе инструментов финансо-
вой, юридической, маркетинговой поддер-
жки. Запущенная два года назад, она будет и 
в будущем подстраиваться под актуальные 
запросы бизнеса, а они стремительно меня-
ются в связи с вызовами новой реальности. 
За ними должна успевать и инфраструктура 
поддержки, она должна постоянно трансфор-
мироваться, чтобы соответствовать духу 
нового времени. 

составил общий 
товарооборот России за 
2021 г. (данные Федеральной 
таможенной службы 
России).МЛРД 

ДОЛЛАРОв

784,4 

Основные экспортируемые товары 
данные ФТС по итогам 2021 г.

44%  
МиНЕРАЛЬНЫЕ  

пРОДуКтЫ 
Поставки в Китай (22%), 

Нидерланды (16%), 
Германию (6%).

18% Остальная  продукция

12% МЕтАЛЛЫ и изДЕЛия из Них
Поставки в Турцию (11%), Китай (7%), Нидерланды (7%).

6% ДРАГОцЕННОсти
Поставки в Англию (55%), США (8%), Бельгию (6%).

6% пРОчиЕ тОвАРЫ
Поставки в Италию (19%), Германию (11%), Турцию (8%).

5% пРОДуКция хиМичЕсКОЙ   
         пРОМЫшЛЕННОсти
Поставки в Бразилию (14%), Казахстан (6%), Финляндию (6%).

3% МАшиНЫ, ОбОРуДОвАНиЕ и АппАРАтуРА
Поставки в Казахстан (17%), Китай (13%), Беларусь (12%).

2% пРОДуКтЫ РАститЕЛЬНОГО  
      пРОисхОжДЕНия
Поставки в Турцию (22%), Египет (13%), Китай (6%).

2% ДРЕвЕсиНА и изДЕЛия из НЕЕ
Поставки в Китай (31%), Финляндию (6%), японию (5%).

2% пЛАстМАссЫ, КАучуК и РЕзиНА
Поставки в Беларусь (15%), Казахстан (13%), Китай (10%).
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сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

полное погружение 
Задача первых лиц — очертить контур, 

задать вектор, сформулировать главное. Цель 
экспертов и спикеров Форума «Сделано в 
России» — наполнить эти заявления и де-
кларации конкретикой, рассказать подроб-
ности, посвятить в детали. Если перед вами 
уже сегодня стоит задача по продвижению 
продукции на экспортные рынки, и даже 
если вы пока только размышляете, а готова 
ли ваша компания к этому шагу, вам стоит 
приехать в ЦВЗ Манеж 20–22 октября и стать 
активным участником Международного эк-
спортного форума «Сделано в России». Он 
начнет свою работу 20 октября. И это одно 
из немногих крупнейших деловых событий 
в РФ, которое можно посетить абсолютно 
бесплатно, при этом интенсивность работы, 

количество блоков в деловой программе, 
статус участников и профессиональный уро-
вень экспертов будут соответствовать самым 
высоким требованиям. 

Большое заблуждение считать, что такие 
масштабные события ориентированы ис-
ключительно на крупный бизнес. Именно 
сегодня российское правительство делает 
особый акцент на поддержку малого и сред-
него бизнеса, совершающего первые шаги в 
экспортном направлении. И доля ИП среди 
экспортеров растет, что вполне закономерно 
и по другой причине. Небольшие предпри-
ятия продают востребованные на зарубеж-
ных рынках сувениры, hand-made-товары, 
эко-продукты с особым русским колоритом, 
ювелирные изделия ручной работы и многое 
другое. Форум «Сделано в России» — про 
экспорт для всех. 

Он дает эффект полного погружения в тему 
за счет супернасыщенной программы в соче-
тании с практикумом и выставкой россий-
ских производителей. На одной площадке 
соберется большое количество экспертов 
разной направленности. Среди участников —  
федеральные и региональные органы ис-
полнительной власти, банки, региональные 
центры поддержки экспорта, профильные 
ассоциации и объединения. Форум — полное, 
многостраничное пособие по экспортной 
деятельности, в котором доступным языком 
есть ответы на любые вопросы. 

 выбирайте важное 
Удобно и то, что каждый из трех дней 

Форума посвящен какому-то конкретному 
треку. Таким образом, можно сформировать 
график работы, исходя из собственных задач. 
Первый день, 20 октября — все про экспорт 
и господдержку, ее форматы, инструменты, 
проводники. Адаптация механизмов внеш-
неэкономического взаимодействия России в 
условиях современных геополитических реа-
лий, формирование новой географии экспорта 
и векторов кооперации на международном 
рынке, меры поддержки экспортеров и новые 
возможности странового бренда «Сделано в 
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России» — центральные дискуссии первого 
дня работы.

 21 октября на Форуме объявлено днем биз-
неса. Главные темы для обсуждения: где ис-
кать рынки сбыта, на каких международных 
рынках сконцентрированы максимальные 
возможности для российских производи-
телей, где пролегают новые логистические 
пути и транспортные коридоры, как выбрать 
оптимальные платформенные решения для 
развития экспортной экосистемы, какие 
инструменты финансового рынка и пла-
тежной инфраструктуры для ВЭД являются 
оптимальными. 

На третий день у вас будет возможность 
закрепить знания в рамках практикумов 
от предпринимателей-лидеров, экспертов 
в области маркетинга, ведущих экспертов 
по ВЭД. Вы получите пошаговые инструк-
ции по выходу на международные рынки, 
поиску новых экспортных ниш, станете 
участником дискуссий по проблемным во-
просам работы экспортеров в современных 
условиях. 

Здесь же, в Манеже, вы увидите новейшие 
технологии и продукты от сотен россий-
ских компаний. В рамках форума «Сделано в 
России» будет работать иммерсивное выста-
вочное пространство. Оно разделится на тех-
нологические кластеры: «Промышленность», 
Healthtech, «Транспорт и мобильность», «ESG/
Устойчивое развитие», «Умная городская 

инфраструктура», Edtech и «Креативные 
индустрии».

Кроме того, на форуме «Сделано в России» 
наградят лучших экспортеров страны, побе-
дителей Всероссийского конкурса «Экспортер 
года».

Ключевая задача форума — повысить дове-
рие иностранных потребителей к российской 
продукции, расширить и диверсифицировать 
экспортные поставки и сделать так, что-
бы российские бренды узнавали повсюду. 
Российских производителей приглашают 
стать частью масштабного проекта под мар-
кой «Сделано в России», ведь сегодня на нас 
обращены все взоры мира, и из этой геополи-
тической конъюнктуры бизнес может и 
должен извлечь реальную пользу. ФБЖ

в уСловиях формирования нового  

торгового ландшафта роССии на 

международных рынках рэц готовитСя 

макСимально маСштабировать эту 

программу, для того чтобы роССийСкую 

продукцию, ее отличительные признаки 

узнавали вСе зарубежные покупатели, в 

том чиСле потенциальные  

деловые партнеры
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возвращение  
к активной жизни 
силой мысли  

сДЕЛАНО в РОссии  

Изучая кейсы отечественных компа-
ний, редакция «Федерального Бизнес-
журнала» столкнулась с нелегким вы-

бором. Проектов, подпадающих под наши 
критерии, в России десятки тысяч, но обо всех 
не расскажешь. Для того чтобы познакомить-
ся с ними поближе, лучше прийти на форум 
«Сделано в России». Там все три дня, с 20 по 22 
октября, будет функционировать иммерсив-
ное выставочное пространство, где каждый 
желающий сможет в интерактивном режиме 
познакомиться с самыми интересными и пе-

редовыми технологиями и товарами, которые 
производят и экспортируют российские ком-
пании. Мы же решили, что справедливо будет 
показать в первую очередь тех, чей бизнес 
имеет высокую социальную значимость и 
нагрузку или способен менять изнутри целые 
отрасли, придавая им импульс для развития 
на новом уровне. Так мы хотели поощрить 
и социальные проекты, созданные на базе 
уникальных технологий, и частную инициа-
тиву управляющих и собственников компа-
ний, способных формировать новый костяк 

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

Отбирая кейсы для специального проекта, подготовленного к форуму 
«Сделано в России», мы взяли за основу несколько критериев. Базовым 
для нас было пожелание, чтобы продукт был высокотехнологичным, 
а еще лучше созданным на базе отечественного программного 
обеспечения, чтобы сама технология была родом из России. Во-вторых, 
заглядывали на разные товарные рынки и ниши, не всегда брали 
ключевые отрасли, даже наоборот: не акцентировались на тех, где 
сегодня сконцентрирован фокус общественного внимания. Еще один, 
по понятным причинам, крайне важный критерий — соответствие 
импортным аналогам по качественным характеристикам: продукт/
технология должны быть не хуже, чтобы можно было рассчитывать на 
замещение достойного достойным. 

чтобы пользоватьСя «нейрочатом», пользователь Скачивает программу С официального 

Сайта компании-разработчика, уСтанавливает ее на Свой компьютер, надевает на голову 

нейрогарнитуру и Соединяет ее С компьютером через Wi-Fi. нейрогарнитура Считывает 

биоэлектричеСкую активноСть мозга и мыСленные команды, которые хочет дать 

пользователь
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российской промышленности; бизнесменов, 
которые верят в то, что изменения творим 
мы — силой ума и таланта отечественных 
разработчиков и производителей. 

Не теряя связи с миром
Технология, о которой мы рассказываем в 

этом кейсе, соответствует всем заданным кри-
териям. Она уникальна, создана в России. Это 
«цифра», воплощенная в виде специального 
аппаратно-программного комплекса, способ-
ная кардинально улучшить жизнь людей с ог-
раниченными возможностями, а также тех, кто 
подвержен сложным медицинским диагнозам, 
перенес инсульты, и других групп пациентов. 
Что же касается импортозамещения, то здесь 
уместнее говорить об уникальности, и потому 
подобными российскими технологиями дей-
ствительно можно гордиться. 

Конечно, нейроинтерфейсы (а технология 
«НейроЧат», о которой далее пойдет речь, отно-
сится именно к этой группе) разрабатываются 
во многих странах. Они предназначены для 
управления компьютерами, умными устройст-
вами с помощью сигналов мозга. Такие техно-
логии существуют давно и получили широкое 
распространение, однако «НейроЧат» можно 
назвать первым в мире нейрокоммуникатором 
потребительского класса. 

Расширяя границы возможного
Изначально «НейроЧат» задумывался как 

социальный проект — он создавался как 

нейрокоммуникатор для тех, кто ограни-
чен в возможностях и не может двигаться 
и говорить, например, люди, перенесшие 
инсульт, травму головы, пациенты с серьез-
ными неврологическими заболеваниями, 
например, с ДЦП, «болезнью Хокинга» (БАС) 
и не только. 

Для того чтобы они могли общаться, был 
создан особый нейроинтерфейс, где все ко-
манды отдает мозг — силой мысленного 
намерения, без использования речи или дви-
жений, поскольку описанные выше категории 
людей зачастую не могут говорить и двигать 
руками. 

Для работы с интерфейсом «НейроЧата» 
была создана специальная нейрогарниту-
ру, похожая на шапочку, в которую встро-

в 2018 году «нейрочат» провел первый в мире 

межконтинентальный СеанС нейроСвязи: два 

пациента реабилитационных центров в роССии 

и Сша Смогли пообщатьСя друг С другом 

при помощи «нейрочата» на родном языке, 

программа переводила Слова СобеСедников 

автоматичеСки. у разработчиков еСть вСе 

оСнования гордитьСя тем, что «нейрочат» 

возвращает людей в мир общения, помогает в 

реабилитации и улучшает качеСтво их жизни
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ены электроды. Такое устройство можно 
легко использовать в домашних условиях, 
а не только в медицинских учреждениях, 
как это было раньше. Чтобы пользовать-
ся «НейроЧатом», пользователь скачивает 
программу с официального сайта компа-
нии-разработчика, устанавливает ее на свой 
компьютер, надевает на голову нейрогар-
нитуру и соединяет ее с компьютером через 
Wi-Fi. Нейрогарнитура считывает биоэлек-
трическую активность мозга и мысленные 
команды, которые хочет отдать пользователь. 
С помощью «НейроЧата» можно общаться в 
чате и социальных сетях, чтобы облегчить 
набор слов, есть функционал, подобный Т9, 
который угадывает слово и печатает его за 
пользователя, — для людей с ограничен-
ными возможностями, например, с ДЦП — 

очень полезная функция. У программного 
комплекса есть выход и Интернет, поэто-
му пользователю доступны и социальные 
сети, и онлайн-игры, и мессенджеры для 
виртуального (по переписке) или живого 
общения: можно писать СМС, как в обычном 
смартфоне. Программа поддерживает шесть 
языков, в ней есть переводчик. В 2018 году 
«НейроЧат» провел первый в мире межконти-
нентальный сеанс нейросвязи: два пациента 
реабилитационных центров в России и США 
смогли пообщаться друг с другом при помощи 
«НейроЧата» на родном языке, программа 
переводила слова собеседников автомати-
чески. У разработчиков есть все основания 
гордиться тем, что «НейроЧат» возвращает 
людей в мир общения, помогает в реаби-
литации и улучшает качество их жизни. 

— Технологии, которые лежат в основе «Нейро-
Чата», широко распространены в мире. Одной из 
самых известных благодаря ее создателю Илону 
Маску можно считать Neuralink. Вы можете с ней 
конкурировать? 

— для начала мы не ставили перед собой такой 
задачи, хотя бы потому что наш проект стартовал го-
раздо раньше Neuralink. «НейроЧат» был создан под 
научным руководством российского ученого, веду-
щего мирового специалиста по нейроинтерфейсам 
Александра Каплана еще в 2016 году. Neuralink впервые 
продемонстрировали свой нейроинтерфейс в виде осо-
бой «нити»-импланта для считывания информации из 
мозга и «швейного» робота-хирурга для их вживления 
в июле 2019 года. К этому моменту вышли уже несколь-
ко итераций «НейроЧата». Мы вывели его на рынок в 
2016 году, а в 2017-ом начали работать с пациентами в 
реабилитационных центрах по всей стране, получали 
от них и врачей обратную связь, дорабатывали проект, 
и сегодня по всей России используется уже десятое 
поколение аппаратного комплекса на базе технологии 

«НейроЧат». Если сравнивать нас со Neuralink, то они 
предлагают вживлять электроды в мозг, использование 
нашей технологии не требует никакого оперативного 
вмешательства и вживления. 

НАтАЛия ГАЛКиНА 
Генеральный директор АО «Нейротренд»

Как тебе такое, 
илон Маск?..

сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

ФБЖ
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— Вы упомянули одного из разработчиков техно-
логии Александра Каплана, это значит, что «Нейро-
Чат» — полностью российская разработка?

— Над ней трудилась целая команда российских 
специалистов. Конечно, мы гордимся тем, что нам 
удалось привлечь к созданию «НейроЧата» разработ-
чика первых отечественных нейрокоммуникаторов 
— доктора биологических наук, психофизиолога, 
профессора кафедры физиологии человека и живот-
ных, заведующего лабораторией нейрофизиологии 
и нейрокомпьютерных интерфейсов биологического 
факультета МГУ им. Ломоносова Александра Каплана. 
Под его началом наши инженеры и программисты 
смогли создать уникальный продукт. Благодаря 
своим характеристикам «НейроЧат» стал одним из 
первых проектов Национальной Технологической 
Инициативы. Он реально используется по всей Рос-
сии для нейрокоммуникации людей с ограниченны-
ми возможностями, нейрореабилитации, развития 
ресурсов мозга и обучения. Сейчас гарнитурами 
«НейроЧата» пользуются в 40 регионах России по-
рядка 60 лечебно-профилактических учреждений 
и реабилитационных центров, а также около 100 
человек на дому. 

— Какова степень локализации производства и 
уровень зависимости от иностранных комплектую-
щих в этом комплексе? 

— Все производство полностью российское. «Ней-
роЧат» на 85% состоит из российских комплектующих, 
оставшиеся 15% составляет китайская компонентная 
база — в основном микроэлектроника. 

— Раз компоненты поставляются из Китая, значит, 
санкции для вас не стали угрозой, были проблемы 
с логистикой или отказами поставщиков? 

— В целом, санкции не стали для нас сколь-нибудь 
заметным, ощутимым ударом. Складских запасов 
нам хватит минимум на год. Нам практически ничего 
не пришлось менять в своей работе, поэтому мы не 
испытываем стресса и не опасаемся за сбой в про-
изводстве. К тому же мы видим эффект от введения 
параллельного импорта, а Минпромторг и отраслевой 
Союз «Кибатлетика» активно работают над налажи-
ванием цепочек поставок, которые обеспечат новую 
логистику. 

— Комплектующих хватит на текущий объем 
производства, а есть ли планы по его расширению, 
сможете закрыть свои потребности? 

— да, проект «НейроЧат» развивается, мы откры-
ваем для себя новые ниши, видим спрос не только в 
медицине. Мы стали партнерами программы «Москов-
ское долголетие», в рамках которой пожилые люди с 
помощью нашего продукта тренируют мозг, развивая 
его когнитивные способности. Подобные тренинги 
позволяют замедлить старение мозга, предотвращают 
развитие деменции. Программу прошли более тысячи 
человек, для участников она бесплатная. 

Мы будем развивать образовательное направление. 
Хотим формировать, развивать интерес к нейротех-
нологиям и нейроинтерфейсам с их уникальными 
возможностями. Мы создали методическое пособие 
к нашему «НейроЧату», в которое заложили несколько 
обучающих модулей. Самый простой ориентирован на 
школьников — он обучает элементарным операциям, 
например, как собрать гарнитуру, как ею пользоваться. 
А самый сложный учит программированию нейро-
интефейсов. Мы активно популяризируем нейроин-
терфейсы среди студентов медицинских вузов. Один 
из них на базе нашего продукта ставит и тестирует 
гипотезы о новых методиках нейрореабилитации. На 
президентский грант, который мы выиграли благода-
ря «НейроЧат», создали полноценную патронажную 
службу. 

— Есть ли спрос на «НейроЧат» за границей, пла-
нируете выходить на экспорт? 

— Интерес со стороны зарубежных партнеров есть. 
Мы активно регистрируем патенты во многих странах 
мира. Наши гарнитуры уже апробируют в Сингапуре, 
недавно заключили контракт на поставку в Казахстан. 
Видим интерес Израиля и Южной Кореи. для многих 
государств наш проект несет важный социальный 
смысл. С помощью нейрокоммуникатора люди воз-
вращаются в мир общения, не только с семьей, но 
и в более широком смысле. Коммуникация — одна 
из базовых человеческих функций, сохраняя ее и 
поддерживая на качественном уровне, «НейроЧат» 
реабилитируют, возвращает к полноценной жизни, 
снимает барьеры. Государства, продвинутые в области 
инклюзии, ценят такой подход и технологии, которые 
способны его обеспечить. 
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Дефицит  
слуховых аппаратов 
России не грозит

сДЕЛАНО в РОссии  

В России число лиц с пониженным слу-
хом составляет порядка 12–14 млн 
человек, примерно 5% из них нужда-

ются в слуховых аппаратах. До санкций 
доля импорта таких средств реабилитации 
составляла порядка 50%. Половину постав-
ляла Европа, 20% — США, 9% приходились 
на Китай и 7% — на Японию. По оценкам 
генерального директора Группы компаний 
«Исток-Аудио» Ивана Климачева, в России 
общий объем рынка слуховых аппаратов 
составляет 350 000 штук, а среди крупней-
ших мировых производителей реабилита-
ционной техники по слуху эксперт называет 
компании из Дании, Германии, Швейцарии. 
Иностранные средства реабилитации всег-
да были дороже российских аналогов, это 
давало возможность отечественным про-
изводителям конкурировать за счет более 
низкой цены, но не располагало к активно-
му развитию инновационных технологий, 
для которых нужны инвестиции и время. 

Сегодня ситуация кардинально меняется, и, 
хотя санкции не касаются завоза медицин-
ских препаратов и техники, европейские 
производители меняют тактику поведе-
ния по отношению к российскому рынку. 
Расстановка сил точно изменится, уверен 
Иван Климачев, хотя бы потому, что ряд 
производителей элементной базы также 
ограничил или приостановил поставки в 
РФ. Так что импортозамещение и в этой, 
крайне важной социальной группе товаров, 
приобретает невероятную степень актуаль-
ности, правда, решать подобные задачи пока 
могут лишь единицы российских компаний. 

«Исток-Аудио» — одна из них, на рынке 
она четверть века и планомерно развивала 
и собственную научную базу, накаплива-
ла разработки, тестировала технологии. С 
прошлого года при поддержке правительства 
здесь вплотную приступили к реализации 
программы по импортозамещению. Одним 
словом, оказались готовы воспользоваться 

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

Когда грянули санкции, возник вопрос: а как они затронут самые 
незащищенные слои населения, например, людей с инвалидностью? 
На российском рынке средств реабилитации доля импорта всегда 
была существенна, а еще за последние годы сложилось устойчивое 
мнение, что все лучшее и продвинутое для людей с ограниченными 
возможностями делаем не мы. Однако в России есть свои 
производители, но насколько они локализованы внутри страны, какова 
их зависимость от иностранных комплектующих? Попадают ли они в 
правительственные программы по замещению импорта и насколько 
готовы конкурировать с импортным оборудованием? 
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ситуацией и занять освободившиеся ниши. 
Недавно компания вывела на рынок супер-
компьютер для тех, у кого проблемы со слу-
хом, — это на 100% авторская разработка. 
Аппарат можно настраивать и программи-
ровать под конкретного человека. Его «сер-
дце» — универсальный микропроцессор, над 
разработкой которого трудилась большая 
команда инженеров, конструкторов и про-
граммистов. Вычислительная платформа 
способна оценивать окружающую акусти-
ческую ситуацию и в зависимости от нее 
настраивать звук, что позволяет человеку 
слышать при разном уровне шума вокруг. 
Как это работает на практике: миниатюрный 
компьютер во время разговора сам переклю-
чает режимы, например, с режима «Речь в 
тишине» на «Речь в шуме», если уровень 
шума вокруг носителя аппарата изменился, 
скажем, включился кондиционер. Обычный 
человек почувствует в таком случае лишь ди-
скомфорт, а вот владельцу слухового аппарата 
зачастую приходится самому переключать 
режим, чтобы получать качественный звук. 
Разработчики уверяют, что их аппарат «Руна» 
способен заменить европейские аналоги. 
Хвалят российскую разработку и врачи-сур-
дологи, которые уже получают слуховой 
аппарат новой модификации по квотам от 
государства. Специалисты отмечают широ-
кий набор функций, который обеспечивает 
слабослышащим людям разборчивость речи 
и чистый звук в различных акустических 

обстановках. Еще одно неоспоримое преиму-
щество новинки отечественного производ-
ства — доступная цена. По словам главного 
внештатного сурдолога Департамента здра-
воохранения Костромской области Галины 
Соколовой, сравнивая эти аппараты с импор-
тными аналогами, с теми же Signia, Oticon и 
др., ее пациенты, в первую очередь, отмечают 
их доступность. Слуховые аппараты про-
изводства «Исток-Аудио» стоят дешевле, а 
качество звучания при этом нисколько не 
уступает аппаратам европейских производи-
телей. Кажется, российские производители 
действительно нашли свой путь к потреби-
телю. По словам и пациентов, и врачей, новое 
поколение российских слуховых аппаратов — 
это заметный шаг вперед с 
точки зрения функционала 
и удобства. Одна из силь-
ных сторон той же «Руны» 
именно в том, что она ав-
томатически переключа-
ет программы, в моделях 
предыдущего поколения 
пациент делал это вруч-
ную. Сейчас с настройкой 
помогает врач-сурдолог, а 
во время ношения аппарат 
переключает режимы сам, 
подстраиваясь под внеш-
нюю среду. Специалисты-
сурдологи, которые работа-
ют с инвалидами по слуху, 

тЫсяч штуК

составляет общий годовой 
объем рынка слуховых 
аппаратов в России.

350
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помогают им подбирать и настраивать слухо-
вые аппараты, отмечают, что не менее важно 
для их пациентов наличие сервиса. Быстрая 
замена, оперативный ремонт позволяют 
людям с нарушениями слуха не терять в 
качестве жизни. 

В Российской Федерации инвалиды по 
слуху получают средства реабилитации бес-
платно за счет средств Фонда социального 
страхования. Сегодня российские компании-
производители заявляют, что правительство 
должно помочь им не только наладить им-
портозамещающее производство, но и пере-
смотреть цены на закупку по госконтрактам, 
и сегодня такая работа идет полным ходом. 
Развитие новых производственных линий, 
инвестиции в собственные разработки, пе-
ресмотр поставщиков компонентной базы 
вынуждают отечественных производителей 
пересматривать ценовую политику. Средства 
реабилитации, что называется, «защищен-
ная» статья бюджетных расходов, очевидно, 
что компромисс по цене и срокам поставок 

будет найден. Что же касается свободного, 
коммерческого рынка средств реабилитации, 
то он развивается довольно динамично и идет 
по пути инновационных технологий, другого 
просто и быть не может, на нет не будет спро-
са. Как пример, «Исток-Аудио» разработал и 
уже вывел на рынок цифровую вибрационно-
световую систему, своего рода «умный дом» 
для людей с ограниченными возможностями. 
Она облегчает их быт, берет на себя решение 
многих задач — от проветривания помеще-
ния до управления освещением, телефоном и 
другими приборами. Управление осуществляет 
специальное мобильное приложение, адапти-
рованное для людей с нарушениями зрения. 
Большие надежды российские реабилитаци-
онные учреждения и центры коррекции возла-
гают на аппарат слухоречевой реабилитации 
и инклюзии слабослышащих детей, который 
сегодня тестируют в «Исток-Аудио». Пока 
врачи по всей стране вынуждены работать в 
основном на импортных аналогах, и им 
очень нужны российские разработки. 

сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

Комплексные решения  
на собственной базе    
ГК «Исток-Аудио» занимается комплексной реабилитацией 
людей с нарушениями слуха, разрабатывает, производит 
и обеспечивает инвалидов по слуху современными 
техническими средствами реабилитации: слуховыми 
аппаратами, сигнализаторами звука и другими 
устройствами. В составе группы компаний есть свой научно-
производственный комплекс, лаборатория отопластики, 
центры слухопротезирования, где людям с нарушением 
слуха оказываются услуги по тестированию слуха, подбору 
и точной компьютерной настройке слуховых аппаратов. На 
сегодняшний день в России и Казахстане работают более 
300 таких центров. Ежегодно в них обращаются свыше 
270 000 человек. В ГК «Исток-Аудио» входит единственное 
локализованное в России предприятие по выпуску звуковых 
процессоров систем кохлеарной имплантации (кохлеарная 
имплантация — уникальная технология, которая позволяет 
возвращать слух тотально глухим людям, — прим. ред.). 

ФБЖ
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— Как санкции повлияли на расстановку сил в 
вашей нише? 

— Закономерно, что наша отрасль не стала исклю-
чением: на фоне введения санкций многие зарубеж-
ные фирмы приостановили поставки в нашу страну. 
Речь идет не только о слуховых аппаратах и других 
технических средствах реабилитации, но и об эле-
ментной базе, необходимой для выпуска слуховых 
аппаратов нашей собственной разработки.

К моменту, когда на нас обрушилось санкционное 
давление, зависимость российского рынка средств 
реабилитации от импортных поставщиков была край-
не высока. Предполагаю, что их полный уход из нашей 
страны маловероятен. Медицинская техника под 
санкции не подпадает, у иностранных компаний есть 
все возможности сохранить товарное присутствие 
на российском рынке, и они ищут для этого все воз-
можные пути. Однако не исключаю, что на уход ряда 
поставщиков могут повлиять совокупность рисков: 
угроза вторичных санкций, кто-то будет действовать 
из солидарности, к тому же сильно усложнилась ло-
гистика, так что на время кто-то может и уйти. И тогда 
наступит уникальная ситуация для отечественных 
производителей, которой нельзя не воспользоваться. 

— Удастся ли вам избежать зависимости от им-
портной компонентной базы в производстве новых 
моделей слуховых аппаратов? 

— «Исток-Аудио» уже несколько лет участвует в 
программе импортозамещения, реализуемой Мин-
промторгом РФ, в ходе которой к 2021 году группа 
инженеров, конструкторов, программистов заверши-
ла работы над универсальным микропроцессором. 
Его можно назвать сердцем слухового аппарата. Это 
вычислительная платформа с набором алгоритмов, 
оценивающих окружающую акустическую ситуа-
цию и помогающих человеку слышать. На его базе 
уже создана серия высокотехнологичных слуховых 
аппаратов «Руна». Это первые аппараты полностью 
российской разработки.

— Существует ли риск, что Россия может стол-
кнуться с дефицитом слуховых аппаратов? 

— Еще в апреле нам удалось переориентироваться 
на новых поставщиков элементной базы и перена-
строить логистику. Уверен, что ни в этом году, ни в 
долгосрочной перспективе российские граждане 
не столкнутся с дефицитом слуховых аппаратов. В 
частности, мы продолжаем в полной мере выполнять 
социальные обязательства и по-прежнему обес-
печиваем людей с инвалидностью качественными 
продуктами, которые составляют достойную замену 
импортным.

ивАН 
КЛиМАчЕв 
Генеральный 
директор  
ГК «Исток-АУдио»

Для нас 
открываются 
широкие 
возможности
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Доступная  
роботизация в 
масштабах страны: 
есть ли в России технологии, способные 
поднять промпроизводство на новый уровень? 

сДЕЛАНО в РОссии  

В этом номере будет логичное продол-
жение темы — техническое перевоору-
жение промышленного производства 

будет доминировать в повестке правительства, 
отраслевых экспертов и самих производителей 
ближайшие несколько лет, пока не будет снята 
острота проблемы.

При отборе кейсов российских производи-
телей для специального проекта «Сделано в 
России» на глаза нашим редакторам попался 
один интересный пример. Зацепило то, как 
смело и довольно уверенно создатель про-
екта заявляет о том, что знает, как добить-
ся повсеместной роботизации российской 
промышленности и помочь ей перешагнуть 
в Индустрию 4.0. Артем Лукин, основатель 
компании TECHNORED, готов протянуть робо-

тизированные руки поддержки всем, кто уже 
осознал, что в современных реалиях по-насто-
ящему эффективным может быть только вы-
сокотехнологичное производство. Мы решили 
проверить, чем на поверку являются его слова: 
заявлением о намерениях, или его компания 
производит реальный продукт, который по 
средствам даже производителям сектора МСП, 
как заявляет предприниматель. 

и грянул гром… 
Когда санкции накрыли всю российскую 

экономику, российский разработчик про-
мышленной робототехники TECHNORED 
объявил о старте программы производст-
ва отечественных промышленных роботов, 
способных полностью заменить человека 

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

В предыдущем номере (№9, сентябрь/2022) мы анализировали ситуацию 
в отечественном станкостроении. Вместе с экспертами выясняли, каковы 
потребности российской промышленности в станках и оборудовании, 
есть ли дефицит из-за ухода зарубежных поставщиков, и что мы будем 
импортозамещать. По признанию большинства участников нашего 
обзора, отрасль тяжела на подъем, инвесторы в нее заходят крайне 
неохотно, сроки окупаемости находятся далеко за гранью ожиданий. 
Но проблему оснащения российской промышленности станками и 
оборудованием решать придется в срочном порядке. Без этого смешно 
и наивно рассуждать о новых контурах российской экономики и ее 
технологическом суверенитете. 
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при выполнении любых повторяющихся и 
опасных операций. В TECHNORED пообеща-
ли, что разработка будет представлена уже 
в середине 2023 года, и это будет целая ли-
нейка роботов-манипуляторов с различ-
ными характеристиками. Их назначение —  
монотонные производственные процессы: от 
дуговой сварки и загрузки деталей в станок 
до упаковки готовой продукции. Роботы будут 
универсальны. То, что нужно российской про-
мышленности, значит, их можно легко и быстро 
адаптировать под задачи разных отраслей — от 
металлообработки до пищевого производства. 
Каждая модель линейки будет иметь шесть 
степеней подвижности. Максимальная досяга-
емость и грузоподъемность составят 3 м и 50 
кг соответственно. Кроме того, манипуляторы 
будут оснащены повышенной системой без-
опасности, чтобы значительно снизить риск 
производственных травм при взаимодействии 
человека с роботом. Комментируя новость, 
основатель компании Артем Лукин заявил: «Мы 
начинаем собственные разработки в рамках 
импортозамещения, хотим создать своеобраз-
ный технический суверенитет и не зависеть от 
зарубежных поставщиков. Тем более что мно-
гие из них приостановили свою деятельность 
в России и освободили ниши для развития 
отечественных компаний». Техническую часть 
разработки и патентование новинок планирует-

ся завершить к середине будущего года, а к его 
концу будет развернуто серийное производство. 

От вендорства к независимости
Компания TECHNORED создана в 2019 году, 

начинала как дистрибьютор зарубежных ре-
шений. Артем Лукин поясняет, что это был 
самый быстрый и понятный старт для его 
личного бизнес-проекта. В машиностроении он 
почти 20 лет, собственное дело решил начать с 
поставок раскрученных, понятных заказчику 
брендов. За ними имя, репутация, качество, на-
лаженные каналы поставок и сервис. Компания 
выступала партнером ведущих мировых вен-
доров: Universal Robots, Mobile Industrial Robot, 
OnRobot, Robotiq, Shunk и других. Для Артема 
Лукина это был еще и безрисковый канал 
тестирования и изучения спроса. Довольно бы-

роботизацию отечеСтвенной промышленноСти 

подСтегнула пандемия. роботы не болеют, 

заменяют и дополняют людей на опаСных 

учаСтках, Снижая травматизм и выплаты 

за него. в роССийСкой промышленноСти 

по-прежнему много рабочего перСонала в 

возраСте 50 и Старше. люди этой возраСтной 

категории подвержены риСкам гораздо больше 

молодежи, которая не Спешит наниматьСя на 

работу на заводы и фабрики
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стро он понял, что европейское оборудование 
хоть и качественное, и надежное, и в России его 
любят и уважают, но с его помощью не сделать 
роботизацию доступной для большинства 
российских промышленников. Да, крупный 
бизнес, а среди заказчиков TECHNORED зна-
чились такие монстры, как Сбер, Газпром, 
«Норникель», X5 Retail Group, «Северсталь», 
могли себе позволить роботов самой высо-
кой ценовой категории, но и среди крупняка 
оказалось много тех, кто, накупив сверхтехно-
логичные роботизированные комплексы, не 
знал, как их интегрировать в производство. 
Поэтому роботизация промышленности того 
и более ранних периодов была условной. Не 
раз Артему Лукину приходилось видеть, как 
дорогие роботы пылятся на складах, проста-
ивают без дела, словно «памятники». 

Ready-to-use — бери и работай
А еще одна беда, которую взялся побороть в 

собственном бизнесе Лукин, — недоступность 
роботизированных комплексов для малого 
и среднего бизнеса. Так совпали несколько 
факторов, приведших TECHNORED на путь ре-
ального импортозамещения. С одной стороны, 
нежелание быть перепродавцом, с другой —  
стратегическая цель создать серийные, уни-
версальные роботизированные комплексы, ко-
торые будут выгодно отличаться по цене от ев-
ропейских. От последних в роботизированных 

системах TECHNORED должна была остаться 
только компонентная база — это был быстрый 
путь запустить и наладить собственное произ-
водство. На этом этапе компания использовала 
от 30% до 50% импортных компонентов в за-
висимости от типа роботизированной системы. 
В итоге TECHNORED смог довольно оперативно 
выйти на рынок с готовыми решениями на 
базе железной руки, робота-манипулятора 
импортного производства. Компания пошла 
по пути создания так называемых «ready-to-
use-решений» и софта для автоматизации 
промышленности. Подобный продукт легко 
выбрать, быстро купить и сразу внедрить к 
себе в производственный процесс, уже через 
несколько дней после поставки он приступит 
к работе. Такое коробочное роботизирован-
ное решение — универсальное, доступное, с 
понятным сроком окупаемости. С ним компа-
ния Артема Лукина смогла прийти в сектор 
малого и среднего бизнеса, где давно сложи-
лось мнение, что роботизированные решения 
— это слишком дорого, в малом бизнесе срок 
окупаемости их будет запредельным. Спустя 
всего два с небольшим года после запуска 
собственного производства в TECHNORED за-
являют, что сегодня среди их клиентов 80% —  
небольшие предприятия. 

По словам Артема Лукина, до введения сан-
кций промышленных роботов в России по-
ставляли полторы сотни компаний, которые 
в основном были ориентированы на крупный 
бизнес. Это были разовые проекты средней 
стоимостью 30 и более миллионов рублей, 
единичные, разработанные под конкретно-
го заказчика, с уникальной конфигурацией. 
Роботизированные комплексы TECHNORED 
стоят порядка пяти – шести миллионов ру-
блей, они унифицированы и адаптивны под 
многие отрасли. 

Артем Лукин признает, что не только попада-
ние в рынок способствовало росту его бизнеса. 
Роботизацию отечественной промышленности 
подстегнула пандемия. Роботы не болеют, заме-
няют и дополняют людей на опасных участках, 
снижая травматизм и выплаты за него. В рос-
сийской промышленности по-прежнему много 

сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт
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рабочего персонала в возрасте 50 и старше. 
Люди этой возрастной категории подвержены 
рискам гораздо больше молодежи, которая 
не спешит наниматься на работу на заводы и 
фабрики. Сегодня необходимость внедрения 
роботов продиктована новыми вводными — 
технологический суверенитет и оперативное 
развертывание новых производств. 

 «золотое» время пришло?..
Артем Лукин констатирует, что потенциаль-

ные клиенты больше не задают вопрос о цене, 
а с порога заявляют, что нужна технология, и 
поставить ее нужно уже завтра. Сегодняшней 
ситуацией TECHNORED намерен воспользо-
ваться по максимуму, а для этого необходимо 
обеспечить собственный технологический 
суверенитет, для чего в компании за полтора –  
два года намерены полностью локализовать 
производство внутри страны. Уже к 2023 году 
долю иностранных комплектующих с нынеш-
них 50–60% снизят до минимума. 

Со стороны может показаться, что для 
таких, как TECHNORED, наступило «золо-

тое время». Интерес к роботизированным 
комплексам российского производства 
действительно заметно вырос. Но Лукин 
констатирует, что кратный рост интереса к 
высокотехнологичному роботизированному 
промышленному оборудованию заметен 
только в частном секторе, государственные 
предприятия по-прежнему не про эффек-
тивность, они, скорее, в статусе догоняю-
щих. Новые реалии заставляют производить 
больше, качественнее, промышленники 
постоянно испытывают острый дефицит 
людей. Но, для того чтобы инвестировать в 
высокотехнологичные производства, надо 
быть уверенным в завтрашнем дне. Так что, 
по прогнозам Артема Лукина, «золотое» вре-
мя повсеместной роботизации в российском 
промсекторе наступит позже, хорошо, если 
в ближайшие пять лет. Все должно немного 
стихнуть, подуспокоиться, поменьше шоко-
вых испытаний, резких колебаний, и тогда 
инвесторы начнут думать о развитии. Мало 
кто готов инвестировать в будущее, 
когда в настоящем — шторм. 

— Какие сектора российской промышленности 
сегодня наиболее активно автоматизируют про-
цессы? 

— Машиностроение в самом широком понимании. 
Индустрия технологий в целом сейчас нуждается в 
автоматизации российским оборудованием. То же 
авиастроение — долгое время Россия занимала здесь 
лидирующие позиции, в последние годы они были 
утрачены. Сегодня отрасли брошен беспрецедентный 
вызов. Подобный шок переживала пищевая промыш-
ленность на волне санкций 2014 года. И она прошла 
тот период на ура, конечно, ей это удалось на фоне 
резкого роста производства в АПК, и везде требовалось 
высокотехнологичное оборудование. 

Не сидеть и не 
ждать 

АРтЕМ ЛуКиН 
Основатель компании TECHNORED.

ФБЖ
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сДЕЛАНО в РОссии  

спЕциАЛЬНЫЙ пРОЕКт

 — Раздружившись с Европой, мы начали сильно 
дружить с азиатскими партнерами. Китайские авто-
мобили бьют рекорды продаж, а дальше неминуемо 
российские промышленники начнут закупать еще 
больше промышленного оборудования из КНР. Вы 
видите в этом повороте на Восток риски для россий-
ских производителей?

— С поставками станков так и происходит: китайские 
заводы открывают здесь свои представительства, ведут 
прямую конкуренцию с российскими производителями, 
но в робототехнике ситуация другая. Роботы — это ни-
шевый продукт, здесь нет массовости, тиражей, на чем 
привыкли зарабатывать китайцы. 

 
— Вы хотите создать в своей компании технологи-

ческий суверенитет. С чего начнете? 
— Работа идет по всем направлениями — от софта до 

железа. В начале следующего года планируем полностью 
собирать роботов в России. Как получится, посмотрим. 

 
— Есть задача добиться 100%-ной локализации? 
— я за разумную достаточность, поэтому будем ру-

ководствоваться двумя обстоятельствами: непонятно, 
сколько готовых решений и компонентов мы найдем 
в России. Поставили задачу на начальном этапе за-
местить 20%, с каждым годом будем увеличивать эту 
цифру, но при втором важном условии: если это будет 
экономически целесообразно. При этом мы хотим 
убедиться в надежности поставщиков и не стать их 
заложниками. Наша задача — сделать хороший про-
дукт с минимальным сроком окупаемости. Мы будем 
придерживаться этого подхода, чтобы 
достичь своей цели, — наши роботы 
должны быть везде. Если мы будем 
понимать, что экономически более це-
лесообразно производить компонент, 
будем это делать. В среднем от проекта 
к проекту уровень локализации по 
нашей продуктовой линейке должен 
составлять до 50%. Но это не цель ради 
цели, мы понимаем, что те же микрос-
хемы, полупроводники, скорее всего, 
так и останутся импортными. 

 
— У вас есть четкий план в период 

девятибалльного шторма, а что вас 

сегодня по-настоящему тревожит из процессов, 
происходящих в российской экономике?

— У нашего государства очень много денег. И прави-
тельство всегда их откладывало в фонды благосостояния, 
формировало золотовалютные резервы. Между тем деньги 
должны работать, их нужно инвестировать в экономику. И 
сейчас как раз тот самый момент, когда есть возможность 
развивать внутреннее производство товаров с высокой 
добавленной стоимостью. Надеюсь увидеть именно та-
кую политику со стороны российских властей. Пока мы 
неплохо справляемся: в первые полгода наша экономика 
устояла. В этом огромная заслуга множества ведомств и 
институтов развития. Никто не ожидал, ни в России, ни в 
других странах, что так будет. О мерах поддержки судить 
не буду, я ими не пользуюсь, строю бизнес на собствен-
ные средства. Мне как предпринимателю важно, чтобы в 
экономике было движение, чтобы были заказы и не было 
соблазна купить за границей, чтобы у заводов и фабрик 
было много работы. То, что нас отгородили от всего мира, 
в долгосрочной перспективе принесет нам ощутимую 
выгоду. Хотим мы или нет, сейчас надо научиться произ-
водить в своей стране, это будет благо для всех. да, мы 
потеряем в качестве, просядем по технологиям, но и это 
зависит от нас. Пока я вижу краткосрочный эффект, и он 
мне нравится, вижу реальный спрос на наши технологии. 
Мы — лакмусовая бумажка: когда все плохо, люди не думают 
про инвестиции, автоматизацию, а сейчас взрыв интереса 
к нам и нашему продукту, значит, люди верят в будущее, 
в рост промпроизводства. Не надо сидеть и ждать — не 
дождемся. Выиграют те, кто готовы пробовать, двигаться, 
развиваться. 
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Реклама. 18+



Вынесенное в заголовок заклю-
чительное двустишие из вось-
мистишия (1961, без названия) 

Евгения Михайловича Винокурова 
(1925.10.22–1993.01.23) приведе-
но уже в фольклорной форме: у ав-
тора не «учитель», а «художник». 
Основание для народной трактовки 
есть и в тексте: «каракули по клетча-
той тетради» характернее для тек-
стовой или чертёжной работы, неже-
ли для живописи. Но куда важнее, что 
необходимость прогресса, подъёма 
новых поколений над прежними оче-
видна не только в искусстве, но и в 
любой иной деятельности.

Зачастую ученики очевидным 
образом затмевают учителей. 
Людвиг Йоханнович ван Бетховен 
(1770.12.16–1827.03.26) несравнен-
но известнее Антонио Антонича 
Сальери (1750.08.28–1825.05.07) — 
тот, кстати, обучил ещё многих ве-
ликих, да и его собственные компо-
зиции весьма приятны, но в истории 
он остался, увы, лишь собственной 
оговоркой о будто бы убийстве 
Йоханна Хризостома Вольфганга 
Амадея Йоханн-Георг-Леопольдовича 
Моцарта (1756.01.27–1791.12.05): 
Сальери не раз сокрушался, что не 
поддержал друга деньгами вовремя, 
но по возрастной немочи однажды 
сказал, что таким образом оказался 
прямым виновником смерти того, кто 

явно превзошёл его. А кто сейчас пом-
нит, что добрый десяток выдающих-
ся химиков, в том числе Александр 
Лукич Гедеванишвили (1833.11.12–
1887.02.27, по официальному отцу 
Александр Порфирьевич Бородин, 
по совместительству композитор 
из «Могучей кучки») и Александр 
Михайлович Бутлеров (1828.09.06–
1886.08.17, создатель теории стро-
ения органических веществ) — уче-
ники Николая Николаевича Зинина 
(1812.08.25–1880.02.19), чьи соб-
ственные труды по реакциям бен-
зола и его производным лежат в 
основе нескольких сот современ-
ных массовых химических техно-
логий? Георгий Семёнович Шпагин 
(1897.04.29–1952.02.06), создатель 
одного из самых узнаваемых и самого 
массового (более пяти миллионов!) 
пистолета-пулемёта ППШ (1941) и 
ленточного питания (1938) пулемёта 
ДШК (Дегтярёв – Шпагин крупно-
калиберный) — ученик не только 
Василия Алексеевича Дегтярёва 
(1880.01.02–1949.01.16), но и (вме-
сте с Дегтярёвым!) Владимира 
Григорьевича Фёдорова (1874.05.15–
1966.09.19) — разработчика класси-
фикации оружия по системе запи-
рания затвора и одного из первых 
автоматов в современном смысле 
— карабинов со сменным магазином, 
способных вести огонь в самострель-

учитель, 
воспитай ученика
Чтоб было у кого потом учиться
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АНАтОЛиЙ 
вАссЕРМАН  
Писатель, политический 
консультант, журналист 
и многократный 
победитель 
интеллектуальных игр.
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учитель,  
воспитай ученика
Чтоб было у кого потом учиться

ном режиме патронами с энергией 
1–2 кДж.

Увы, все примеры в предыдущем 
абзаце взяты из прошлого. Сейчас за-
метнейшие ученики порою не только 
явно слабее своих учителей, но даже 
бравируют своей слабостью. Вряд 
ли учителя Кирилла Семёновича 
Серебренникова горды тем, что их 
изделие убило вполне пристойный 
по русским меркам театр имени 
Гоголя и на его месте создало далеко 
не лучший в Москве стриптиз-клуб. 
А уж рассуждения о техническом 
творчестве не только в Российской 
Федерации сводятся к формуле: как 
хорошо, что ещё не все ветераны 
ушли на пенсию или в иной мир, так 
что пока есть кому исправлять кося-
ки нового поколения.

Провал системы образования осо-
бо нагляден в Западной Европе, где 
львиную долю преподавателей уже 
составляют обученные по болонской 
системе, ставящей практику впереди 
теории, что ухудшает понимание 
обеих. Строго говоря, подписанная 
в Болонье 1999.06.19 декларация не 

обязует делить высшее образование 
на четыре года бакалавриата, ната-
скивающего на практическую работу 
по готовым рецептам, и для желаю-
щих два года магистратуры, где дают 
теоретические основы рецептов, а 
сами они тем временем забывают-
ся от неиспользования. Она всего 
лишь содержит список требований 
к формату обучения, позволяющих 
беспрепятственно бегать из вуза в 
вуз и даже из специальности в спе-
циальность. Но понятно, что такие 
требования проще всего исполнить 
унификацией если не содержания, 
то хотя бы формы. В результате ра-
ботодатели принуждены к выбору 
между недоучками-бакалаврами и 
неумехами-магистрами, а те и дру-
гие работают, в том числе препода-
ют, равно плохо. По меньшей мере, в 

в результате работодатели принуждены к выбору 

между недоучками-бакалаврами и неумехами-

магиСтрами, а те и другие работают, в том чиСле 

преподают, равно плохо. по меньшей мере, в 

образовании обвал лавинообразен: чем Слабее 

учитель, тем хуже готовит учителей Следующего 

поколения
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образовании обвал лавинообразен: 
чем слабее учитель, тем хуже готовит 
учителей следующего поколения. 
Болонизация началась задолго до 
декларации, так что сейчас в вузах 
Европейского Союза уже почти не 
осталось сотрудников, не подвергну-
тых данному способу калечения ума. 
Не зря там в нынешнем тысячелетии 
преподаватели, подготовленные в 
РФ (где болонизация начата всего 
лет 15 назад, а в скором будущем 
её прекратят), не менее популяр-
ны, чем в Соединённых Государствах 
Америки, где, насколько я знаю, ещё 
до горбачёвщины появилась фраза: 
американский университет — ме-
сто, где русские профессора (так — 

дословно «наставник» — на Западе 
называют едва ли не любого препода-
вателя) учат математике китайских 
студентов.

Снижение качества новых поко-
лений возможно не только вслед-
ствие плохой организации учёбы, 
но и по корыстным соображениям. 
Так, мастера, хоть в средневековой 
цеховой системе, хоть в современных 
производствах, зачастую не хотят 
воспитывать конкурентов себе из 
своих учеников и подмастерьев, а 
потому скрывают часть професси-
ональных тонкостей, накопленных 
долгим опытом, и порой даже упуска-
ют последний момент, когда можно 
передать тайны своим, уже не боясь 
их конкуренции: по общему мнению, 
далеко не все секреты, ушедшие в мо-
гилы своих носителей, переоткрыты 
впоследствии.

В системе научных исследова-
ний мастеровщина также сильна. 
Начальник зачастую ставит свою под-
пись (как цеховой мастер — личное 
клеймо) под исследованием не только 
в удостоверение качества работы, но 
и во избежание слишком сильного 
внимания коллег, чьё мнение в науке 
действует почти так же, как деньги 
покупателей в ремесле, к его под-
чинённым. Многие руководители не 
спешат предоставлять своим учени-
кам возможности самостоятельного 
плавания: в последние 40 лет жизни 
моего отца, с момента утверждения 
ВАК его докторской диссертации, 
ежегодно защищали кандидатские 
диссертации один – два его аспиранта, 
но некоторые другие известные мне 
доктора наук выводят на защиту по 
одному аспиранту в пять – десять лет.

Мой брат Владимир (в отличие 
от меня, умный), отслеживая дан-
ную разрушительную тенденцию, 
спрашивает: «Что может обеспечить 
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увы, далеко не вСегда СлабоСть нового 

руководителя замечают вовремя: накопленный 

при его предшеСтвеннике задел, в том чиСле 

опыт тех подчинённых, кого ещё не заменили, 

довольно долго Сохраняет еСли не выСочайшее, 

то, по меньшей мере, вполне приемлемое качеСтво 

работы вСей криво управляемой Структуры, и 

повода для тревоги до поры до времени не видно
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прекращение этого монотонного 
снижения? Как спонтанно в слабой, 
скажем, научной школе могут обра-
зоваться два – три сильных научных 
работника?»

Подобная же картина бытует и за 
пределами образования и воспита-
ния. Так, чем хуже управленец, тем 
больше опасается, что его подсидят, 
и сознательно или инстинктивно 
подбирает подчинённых послабее. Те, 
в свою очередь, ищут себе нижесто-
ящих по тому же принципу — и до-
вольно скоро приходит в упадок вся 
организация или хотя бы её ветвь, 
возглавленная слабаком.

В сфере управления слабое звено 
можно убрать сверху — решением 
собственника или вышестоящей 
организации. Причём действовать 
нужно быстро и решительно, чтобы 
не пришлось заполнять заново всю 
управленческую пирамиду, дони-
зу обустроенную по принципу «чем 
ниже, тем слабее». Увы, далеко не 
всегда слабость нового руководителя 
замечают вовремя: накопленный при 
его предшественнике задел, в том 
числе опыт тех подчинённых, кого 
ещё не заменили, довольно долго 
сохраняет если не высочайшее, то, 
по меньшей мере, вполне прием-

лемое качество работы всей криво 
управляемой структуры, и повода 
для тревоги до поры до времени не 
видно. Если промедлить с решени-
ем, вся конструкция рухнет — даже 
не столько под естественным дав-
лением конкурентов, сколько под 
тяжестью внутренних сбоев.

В наших науке и образовании время 
для радикальных решений, на мой 
взгляд, ещё не упущено: пока сохра-
нена критическая масса людей, спо-
собных к самостоятельной активной 
деятельности на высоком професси-
ональном уровне. Но как реорганизо-
вать систему — не смогу однозначно 
советовать: нужно публичное обсужде-
ние. Причём не только специалистами, 
но и главной вышестоящей инстан-
цией — широким спектром деловых 
и общественных сил. Ведь и наука, 
и образование, и управление, и все 
прочие сферы нашей деятельности со-
зданы в конечном счёте не только для 
нашего текущего блага, но и для наше-
го общего развития. Коллективный 
разум не часто даёт лучшие реше-
ния, но почти всегда отсекает многие 
ошибки.

А вот чем помочь коллективно-
му Западу — даже гадать не  
берусь. ФБЖ

Снижение качества новых поколений возможно 
не только вследствие плохой организации 
учёбы, но и по корыстным соображениям. Так, 
мастера, хоть в средневековой цеховой системе, 
хоть в современных производствах, зачастую не 
хотят воспитывать конкурентов себе из своих 
учеников и подмастерьев, а потому скрывают часть 
профессиональных тонкостей, накопленных долгим 
опытом, и порой даже упускают последний момент, 
когда можно передать тайны своим, уже не боясь 
их конкуренции: по общему мнению, далеко не 
все секреты, ушедшие в могилы своих носителей, 
переоткрыты впоследствии
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Этот запрос на лидера, творящего чудеса, 
требует особых персональных качеств и 
знаний. Первые можно прокачать, вто-

рые получить. И сделать это может каждый, 
уверена наша собеседница, персона с обложки 
Мария Афонина, проректор по образователь-
ной деятельности Мастерской управления 
«Сенеж». Она руководит проектом, который 
уже зарекомендовал себя как кузница лиде-
ров. «Сенеж» — часть большого федерального 
проекта, платформы «Россия — страна воз-
можностей», выполняет госзаказ на лидеров 
изменений. Ежегодно в стенах Мастерской 
управления «Сенеж» проходят обучение свы-
ше 12 тысяч человек, реализуются около 40 
образовательных мероприятий, наработан 
колоссальный опыт подготовки управленче-
ских команд для органов власти и ключевых 
систем жизнедеятельности страны. С нашим 
экспертом мы говорили о новом формате 
лидерства, востребованном в условиях затя-
нувшегося стресса и системного кризиса, о 
стержне и ценностях, которые помогают не 
сломаться. Мария Афонина констатирует: 
запрос на лидерство кардинально изменился; 
чтобы ему соответствовать, руководителю 
нужен апгрейт всей системы знаний, которые 

нельзя получить как когда-то «про запас», — 
слишком быстро меняется мир вокруг нас, и 
мы под его влиянием.  

 
— Какие навыки, качества, умения, зна-

ния помогают человеку чувствовать себя 
уверенно в BANI-мире? Вы лично адаптиро-
вались к нему? 

— BANI-мир очень хрупкий, он может «сло-
маться» в любой момент, а человеку, чтобы 
не сломаться, выжить и как-то держаться в 
этом хрупком, неустойчивом, нелинейном 
мире, очень важен внутренний стержень. В 
его основу могут быть положены, например, 
устоявшиеся традиции, и в этом смысле раз-
ворот к семейным ценностям закономерен. В 
России они всегда были крепкими, но сейчас им 
уделяется особое внимание. Смотрите, как все 
изменилось. Раньше у родителей хронически 
не хватало времени на детей, откуда и родился 
такой образ — «ребенок с ключом на шее», 
который растет, развивается и воспитывается 
самостоятельно. Но случилась пандемия — 
многие стали работать по гибкому графику 
или удаленно. Высвободилось время, и семья 
стала больше времени проводить вместе. Но 
вот парадокс: мы все равно не сблизились, 

От ЭГО к ЭКО —  
новый запрос на лидерство  
В английском языке, откуда пришло к нам слово «лидер», его ключевое, 
исходное значение — первый, идущий впереди. Спрос на лидеров именно 
в этом исходном смысле непрерывно растет. В любой кризис — неважно, 
какова его природа — кривая спроса на сильных лидеров совершает мощный 
рывок вверх. Сейчас как раз такое время. Каждый ли сможет находиться под 
давлением и при этом двигаться вперед, оставаться эффективным, несмотря 
на постоянный стресс, вдохновлять и вести за собой команду? От лидера 
всегда ждут невозможного.   
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в оСнове наших программ — 

человекоцентричный 

подход. главврач, который 

у наС обучалСя на программе «лидеры 

здравоохранения», передаСт знания о нем 

Своему перСоналу, обСудит эти принципы 

С вице-губернатором и региональным 

миниСтром, поделитСя практикой С 

другими главными врачами Своего 

региона. так запуСкаютСя процеССы 

изменений в целых отраСлях

МАРия 
АФОНиНА
Проректор по 
образовательной 
деятельности Мастерской 
управления «Сенеж»
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часто детям и родителям не о чем поговорить, 
каждый в своем гаджете, порой даже находясь 
в одном пространстве, проще отправить ин-
формацию в семейный чат, чем поговорить. 
Именно поэтому сейчас крайне важно учить 
детей и взрослых находить общие интересы. 
В семье мы ищем спокойствие и защиту, «яко-
ря». Среди наших слушателей много лидеров, 
управленцев, людей, для которых в какой-то 
момент карьера выходит на первое место. Но 
очень важно за этой ведущей деятельностью 
не потерять все остальное. И, конечно, несом-
ненная ценность — это саморазвитие. Когда 
тебе начинает казаться, что ты все знаешь, — 
это тревожный момент. 

— В обстоятельствах вызова, когда 
задачи приходится решать в особо стрес-
совых условиях, лидерские качества выхо-
дят на первый план. Нужен ли современ-
ным управленцам апгрейт знаний в этой 
области? 

— Парадигма реальности быстро меняет-
ся: раньше мир был линейным, стабильным, 
предсказуемым и достаточно определенным, 
к нему были применимы постоянные управ-
ленческие алгоритмы, решения можно было 
принимать на основе знаний, полученных даже 
пятнадцать лет назад. Когда-то и образование 
можно было получить «про запас», то есть 
пользоваться полученными знаниями несколь-
ко лет. Сейчас знания очень быстро устаревают, 
а одной из самых главных компетенций лидера 
стало умение постоянно учиться. Невозможно 
все время гуглить и рассчитывать на правиль-
ный ответ. Лидеру важна компетентность. 
Лидер равно профессионал и одновременно 
отраслевой эксперт, авторитетный в своей 
области. При этом важно развивать себя как 
руководителя команды. Запрос на лидерский 
профиль сейчас тоже существенно меняется: 
мир переходит от эго-лидерства к эко-лидер-
ству, от саморазвития — к развитию команды. 
Умение услышать и поддержать становится 
критически важным. Лидеру важно уметь при-
менять приемы эффективной коммуникации, 
мотивации, управления энергией и ресурсным 

состоянием команды. Важно быть аутентич-
ным, человекоцентричным, принимать пози-
цию, что основной ресурс — это люди, в этом 
смысл эко-лидерства. 

— Сегодня перед лидерами российской эко-
номики стоят беспрецедентные задачи: по-
строить новый каркас промышленности —  
создать в кратчайшие сроки целые инду-
стрии и запустить новые производства. 
Какие программы нужны сейчас лидерам, 
чтобы они смогли быстро собраться и со-
брать команды для реактивного старта?

— В нынешних экономических условиях как 
никогда важно не только быть профессиона-
лом и хорошо делать свое дело, необходимо 
быть лидером. Надо вести за собой других в 
период когда сложно, принимать непростые 
решения и брать на себя ответственность, в 
ситуации неопределённости и сложности про-
кладывать дорогу и становиться маяком. Свои 
образовательные проекты мы ориентируем 
именно на таких лидеров, способных изменять 
целые отрасли. 

В разработке наших программ мы ориенти-
руемся на социальные, экономические задачи, 
которые стоят в регионах. Есть в Мастерской 
адресные проекты, которые отвечают на запро-
сы настоящего времени, например, программа 
психологической помощи и поддержки «На 
связи». Это был наш ответ на возросшую в 
обществе тревожность. Профессионалы дают 
слушателям инструментарий ежедневной 
работы по поддержанию себя в ресурсном 
состоянии, учат избегать непродуктивного 
стресса. Востребованность проекта доказала ее 
последующая интеграция в российские вузы, 
обучение по нашей программе уже прошли 
более девяти тысяч человек.

— Сегодня промышленности крайне не 
хватает людей со специальным профес-
сиональным образованием. Какую роль 
вы отводите Мастерской в решении этой 
объемной задачи? 

— Мастерская управления «Сенеж» заду-
мывалась как центр обучения и развития 
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управленческого актива страны. Пока своими 
программными продуктами напрямую мы не 
дотягиваемся до рабочих кадров или всех тех, 
кто хочет поменять профессию, прокачать 
себя. Нашей задачей была и остается рабо-
та с лидерами изменений, которые далее по 
цепочке включат в переподготовку рабочие 
кадры. Приведу примеры, как это работает 
на практике. 

Совместно с Министерством просвеще-
ния мы реализуем программу повышения 
квалификации управленческих команд сред-
него профессионального образования, ко-
торая стала частью федерального проекта 
«Профессионалитет». Программа спроекти-
рована так, чтобы ее результат дал быстрый 
эффект для экономики региона. Она компак-
тна и позволяет вместе с работодателем в 
короткие сроки дать обучающимся рабочую 
специальность. Ее слушателями стали руко-
водители колледжей, региональных мини-
стерств образования, частный бизнес, то есть 
работодатели. Выгодоприобретателем этого 
проекта через несколько лет должна стать 

экономика в целом, ведь ключевые показатели 
ее эффективности — занятость и производи-
тельность труда. 

Другой пример из области здравоохране-
ния. Летом Мастерская провела программу 
для руководителей учреждений здравоохра-
нения. Одна из ее целей — научить и пока-
зать, как сделать медицину сервисной, то есть 

запроС на лидерСкий профиль 

СейчаС тоже СущеСтвенно меняетСя: 

мир переходит от эго-лидерСтва к 

эко-лидерСтву, от Саморазвития — к развитию 

команды. умение уСлышать и поддержать 

СтановитСя критичеСки важным. лидеру 

важно уметь применять приемы эффективной 

коммуникации, мотивации, управления энергией 

и реСурСным СоСтоянием команды. важно быть 

аутентичным, человекоцентричным
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ориентированной на людей. Преподаватель 
программы Денис Проценко, главный врач 
«Коммунарки», рассказал слушателям историю 
про себя: «Когда я иду по больнице и вижу бу-
мажку на полу, наклоняюсь и поднимаю ее, со 
мной рядом всегда мои сотрудники, которые 
видят, что я делаю так, и им не очень здорово 
от того, что они не сделали этого. И в следую-
щий раз эти люди уже не допускают такого, 
ничего не валяется на полу». В основе наших 
программ — человекоцентричный подход. 
Главврач, который у нас обучался на программе 
«Лидеры здравоохранения», передаст знания 
о нем своему персоналу, обсудит эти принципы 
с вице-губернатором и региональным мини-
стром, поделится практикой с другими глав-
ными врачами своего региона. Так запускаются 
процессы изменений в целых отраслях. В этом 
году мы сформировали целый ряд отрасле-
вых программ. Наша задача — генерировать 
эффективные, дееспособные управленческие 
команды, объединять их общим видением 
будущего их отрасли, чтобы каждый из них 
на своём месте обновлял систему в целом, 
повышал качество ее работы. 

Донести ключевые идеи наших программ 
без реализации воспитательной функции 
сложно. Мы очень хотим, чтобы наши слуша-
тели верили, что входят в профессию, чтобы 
сделать страну лучше. Это очень сложно реа-
лизуемая, но стратегически важная задача —  
формирование ценностей. Общество должно 

признавать, что рабочие профессии престиж-
ны, а для этого они должны достойно оплачи-
ваться. Работодатель должен ждать выпуск-
ника из колледжа, студент должен понимать, 
что в эту организацию ему прийти выгодно, 
он будет в ней развиваться. Регионы должны 
поддерживать промышленников, а последние 
должны создать у себя на предприятиях систе-
му наставничества. Подготовка наставников 
— одна из наших задач. Участники наших про-
грамм будут готовить у себя на местах смену 
наставников для выпускников специальных 
профессиональных учреждений. 

«Сенеж» не заменит собой образователь-
ные учреждения, мы часть образовательной 
эко-системы, нам важно, чтобы вся она рабо-
тала эффективно. Создавая программы, мы 
транслируем подходы к знаниям и лидерству 
в госорганах, на ведущих образовательных 
площадках, это наш вклад в повышение каче-
ства образования в стране. 

— В последние год – два женская повест-
ка стала максимально заметна. Отвечая 
на запросы времени, «Сенеж» запустил про-
грамму, ориентированную исключительно 
на женщин. Как вы думаете, почему именно 
на данном временном отрезке женщина-
лидер стала центром отдельного диалога? 

— Феномен женского лидерства — значимая 
реалия современного мира, но он пока недо-
статочно изучен. С одной стороны, очевидно, 
что женщины в нашей стране все активнее 
включаются в общественно-политические 
процессы, в экономическую повестку. По не-
которым данным, в нашей стране более 31% 
собственников бизнеса — женщины, в анало-
гичном мировом рейтинге Россия находится 
на достойном шестом месте. С другой сторо-
ны, очевидно, что женщины реализуют свой 
лидерский потенциал иначе, чем мужчины, 
— с помощью «мягкой силы», особого стиля 
управления.

Недавно мы проводили исследование среди 
выпускников наших обучающих программ, 
спрашивали, какие сейчас нужны компетен-
ции руководителям, в том числе и в условиях 
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«Сенеж» не заменит Собой образовательные 

учреждения, мы чаСть образовательной эко-

СиСтемы, нам важно, чтобы вСя она работала 

эффективно. Создавая программы, мы 

транСлируем подходы к знаниям и лидерСтву 

в гоСорганах, на ведущих образовательных 

площадках, это наш вклад в повышение 

качеСтва образования в Стране
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стресса. Так вот, стрессоустойчивость была 
названа одним из важнейших качеств для 
управления бизнесом, проектом, командой. А 
рядом со стрессоустойчивостью — способность 
управлять своим состоянием и постоянно 
быть в ресурсе. Наши данные подтверждают, 
что женщины более устойчивы к стрессу. Что 
происходит в стрессе, в ситуации неопределен-
ности? На нас обрушивается вал разноплано-
вых задач. Мы часто замечаем, что женщина 
может слушать подкаст, редактировать текст, 
одним глазом смотреть новости, другим — за 
детьми. Это умение быть многозадачной и од-
новременно эффективной приводит женщину 
на лидерские, управленческие позиции. 

Женщине важно развивать свою модель 
лидерства, не копируя мужчину, его управ-
ленческую позицию. Женский путь пролегает 
через «мягкую силу», эмпатию, навык ведения 
переговоров, умение прислушиваться к своей 
интуиции.

В Мастерской управления «Сенеж» мы счи-
таем, что женское лидерство не просто обще-
ственно-политический и социокультурный 
феномен, но и предмет изучения. И в ходе 
нашей программы «Женщина — лидер» мы 
рассматриваем его во всем многообразии 
проявлений сквозь призму управленческих 
технологий, практик и траекторий роста. 

— Мастерская «Сенеж» гордится тем, 
что придумала проект, который поможет 
решить социальные проблемы в стране. 
Какие отрасли, на ваш взгляд, имеют высо-
кий потенциал для развития социального 
бизнеса? 

— Да, речь о программе «Женщина — ли-
дер». Женщины отлично умеют реализовы-
вать социальные проекты, потому что хорошо 
чувствуют запросы общества. В портфеле 
программы уже два социальных проекта в 
самых разных сферах, каждый из них может 
стать эффективным инструментом в решении 
наиболее актуальных задач в субъектах РФ. 
Поиск новых подходов к воспитанию детей и 
образованию, популяризация здорового обра-
за жизни, внедрение здоровьесберегающих 

технологий, развитие сельских территорий и 
внутреннего туризма, решение экологических 
проблем. 

— Какие целевые показатели вы счи-
таете показателями эффективности 
программы?

— Реализация проекта — его жизнеспособ-
ность. Для того чтобы этого добиться, мы сфор-
мировали программу таким образом, чтобы она 
состояла не только из теории. В ходе обучения 
участницы создают те самые социальные про-
екты, на базе Мастерской пилотируют их и пе-
реходят к реализации на местах. Более того, мы 
активно поддерживаем участниц и после того, 
как они завершают обучение. Благодаря этому 
многие проекты тиражируются, реализуются 
сразу в нескольких регионах страны, получают 
гранты. Есть примеры, когда авторы проекта 
создают коллаборации. Так, в пространстве 
программы и за ее пределами мы предлагаем 
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широкие возможности, формируем площадку, 
на которой участницы могут выстраивать гори-
зонтальные связи. За четыре потока програм-
мы мы создали мегапространство для обмена 
опытом и взаимной поддержки. К нам присо-
единились соотечественницы из 19 стран —  
представляете, какой мощный актив есть у 
каждой участницы за спиной, сила такой под-
держки очень важна. Это и ресурс, и экспертиза, 
и многое другое. Наш главный результат —  
количество реализованных проектов, всего 
их 97 после четырех потоков программы. Их 
благополучателями стали несколько десятков 
тысяч человек. Не менее важно, что каждая 
наша слушательница выходит из Мастерской с 
верой в то, что в любом возрасте можно разви-
ваться, быть полезным своей стране, в России 
очень много возможностей. 

— Не так давно вы провели международ-
ный поток программы «Женщина-лидер». 
На кого он был ориентирован? 

— Мы организовали его для наших сооте-
чественниц, проживающих за рубежом, обя-
зательным условием входа было российское 
гражданство. Старт проекту дала Валентина 
Ивановна Матвиенко, которая на форуме в 
Кузбассе заявила о том, что программа разви-
вается очень успешно, и пора ей выходить на 

международный уровень. Третий Евразийский 
международный женский форум подтвердил, 
что такой запрос среди женщин-лидеров есть. 
Программа предвосхитила те вызовы, с кото-
рыми мы столкнулись к моменту ее запуска. 
Отвечая на них, мы дополнили программу но-
выми образовательными модулями. В первом 
треке участница программы проходит оценку 
и получает индивидуальный профиль, кото-
рый описывает сильные стороны, на которые 
можно опираться в развитии. Эксперты дают 
рекомендации, как построить траекторию 
развития и наращивать те компетенции, ко-
торых пока нет, но в них есть необходимость. 
Упор всегда стоит делать на сильные навыки, 
компетенции, способности, которые уже есть 
у человека. Для наших участниц это особенно 
актуально, потому что в программе могут 
участвовать женщины в возрасте 25–55 лет, 
при этом самая активная группа во всех по-
токах — женщины 30–45 лет. Чаще всего это 
сформировавшиеся люди, которые понимают, 
благодаря каким способностям могут реали-
зоваться, достигнуть карьерных высот. Но 
для некоторых участниц подобное осознание 
становится откровением, трек позволяет им 
посмотреть на себя со стороны. 

Еще один новый трек, который стал лейтмо-
тивом не только этой программы, но и многих 
других, посвящен ресурсному состоянию. Нам 
удалось предвосхитить еще один ключевой и 
важный запрос общества, так как создали его 
еще в конце 2021 года, исходили из того, что от 
ресурсного состояния лидера во многом зави-
сит ритм работы команды. Это базис, который 
позволяет наращивать другие компетенции. 
Количество изменений растет драматически 
быстрыми темпами, число «черных лебедей» 
непредсказуемо, временной интервал между 
их появлениями стремительно сокращается. 
Сегодня сотрудники ожидают от лидера боль-
шей поддержки, чем это было в спокойные 
времена. Мы только вышли из крутого пике, 
связанного с пандемией, и столкнулись с но-
выми вызовами, которые связаны с геополити-
ческой ситуацией в мире. Хорошее состояние, 
самочувствие, способность в среднесрочной и 
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долгосрочной перспективе работать в состоя-
нии стресса, постоянно меняющихся условиях 
становятся критически важными.

Еще один трек связан с цифровой трансфор-
мацией. Речь об управлении изменениями в 
этой области — без этих компетенций невоз-
можно быть эффективным самому и управлять 
бизнесом и командой. 

— Женская повестка всегда активно 
продвигалась европейскими женщинами-
лидерами. Как вы думаете, не приведут ли 
глобальные изменения в мире, разворот на 
Восток, где у гендерного вопроса особый ак-
цент, к тому, что женская повестка, роль 
женщины в бизнесе, власти, управлении 
станет не столь актуальной и заметной? 

— В 2017 году в нашей стране была при-
нята национальная стратегия в интересах 
женщин, которая затронула очень многие 
аспекты развития женских прав и женской 
повестки: культурный, медицинский, эконо-
мический, социальный. Сейчас на платформе 
Евразийского женского форума реализуется 
множество проектов, которые лишь актуали-
зируют, подчеркивают особую роль женщин 
в промышленности, глобальной торговле, 
политике. Так что сегодня наша страна явля-

ется одним из мировых лидеров по тематике 
развития женской повестки, и многие страны 
ориентируются на наш опыт. Не думаю, что 
этот вектор поменяется, и женская повестка 
отойдет на дальний план, тем более что имен-
но сейчас женщины как никогда активны, а 
новые вызовы требуют большого уровня креа-
тивности, человечности, гибкости. Потенциал 
вовлечения женщин в экономику, в управление 
очень велик. Более того, именно сейчас мы 
замечаем, что в работу по женской повест-
ке включаются политики высшего уровня. 
Работа с мужской аудиторией по продвижению 
женской повестки крайне важна. Мы должны 
вести этот диалог с мужчинами, это дорога 
с двусторонним движением. ФБЖ

за четыре потока программы 
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реализованных проектов, вСего их 97 поСле 

четырех потоков программы
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Евразийский женский форум — статусная международная площадка для обсуждения 
новой роли и возможностей женщин в условиях вызовов XXI века, консолидирующей 
женщин-лидеров, женские объединения в интересах мира и гуманитарного 
сотрудничества. Идея проведения Форума принадлежит Председателю Совета 
Федерации Федерального Собрания РФ Валентине Матвиенко. 

«Роль женщин во всех областях жизни общества растёт, 
причём динамично. В отличие от того, что было 100–150 
лет назад, современный мир — это мир, в котором в 
отношениях мужчин и женщин нет субординации, есть 
партнёрство. Это сдвиг исторического масштаба, всту-
пление цивилизации в новую фазу. На мой взгляд, где-то с 
начала 1990-х годов движение женщин в тех государствах 
мира, которые принято называть развитыми, вступило 
в новый этап. Его особенность в том, что в этих странах 
приняты законы, созданы институты, структуры, практи-
чески полностью обеспечивающие правовое равенство 
мужчин и женщин. Формально, юридически женщины 
полностью избавлены от дискриминации по признаку 
пола. Разумеется, «донастройка», доводка соответствую-
щих нормативных правовых актов остаётся актуальной. 
Такая работа идёт и в нашей стране. Она определена в 
Национальной стратегии действий в интересах женщин 

на 2017–2022 годы, подготовленной по инициативе и при 
непосредственном участии Совета Федерации. Особен-
но много предстоит сделать в плане укрепления прав 
женщин в области трудовых и семейных отношений, в 
рамках Гражданского кодекса. По данным Всемирного 
экономического форума, который регулярно публикует 
Индекс уровня гендерного неравенства, в 2020 году 
среднемировой показатель составил 68%. В государствах, 
составивших первую пятёрку лидеров, он немногим более 
70%. Иными словами, полного гендерного равенства не 
достигла ни одна страна. я согласна с теми специалиста-
ми, политиками, государственными деятелями, которые 
видят главную причину, по крайней мере, для развитых 
стран, не в нехватке или несовершенстве законов, хотя, 
повторю, это тоже есть, а в их нарушении. Поэтому внима-
ние государства, общества, женских организаций должно 
быть сосредоточено на обеспечении выполнения законов, 

вАЛЕНтиНА 
МАтвиЕНКО 
Председатель Совета 
Федерации ФС РФ 

по данным вСемирного 

экономичеСкого форума, который 

регулярно публикует индекС 

уровня гендерного неравенСтва, в 2020 году 

Среднемировой показатель СоСтавил 68%. в 

гоСударСтвах, СоСтавивших первую пятёрку 

лидеров, он немногим более 70%. 

тЕМА НОМЕРА   МяГКАя сиЛА
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143 страны ввели в конституции 

положения о равенстве женщин и 

мужчин. 

***

В Азиатско-Тихоокеанском регионе 

600 млн экономически 
активных женщин, что со-

ставляет 40% от общей численности 

рабочей силы АТЭС.

***

Около 80% — доля женщин в 

благотворительных организациях в 

мире.

***

Согласно исследованию «женщины 

в советах директоров топ-100 рос-

сийских публичных компаний, 2020» 

только в 64 компаниях из 100 в Со-

вете директоров есть хотя бы одна 

женщина. 

***

доля женщин в рейтинге 50 лучших 

российских менеджеров по корпора-

тивной социальной ответственности 

увеличивается. в 2020 году
она составила 84%.

***

По оценке «ОПОРЫ РОССИИ», в 1990 году 

женщин в рядах предпринимателей 

было не более 15%. В настоящее время 

женщины составляют треть предприни-

мателей России. К 2019 году Индекс жен-

ской предпринимательской активности 

(WBI) вырос до 69,4%. 

ОЛЬГА сКОРОхОДОвА 
Заместитель директора по 
взаимодействию с органами 
государственной власти Google Россия

ограждающих женщин от дискриминации. Выполнения са-
мим государством, местным самоуправлением, бизнесом, 
другими работодателями. Наша палата прилагает усилия 
для того, чтобы дать импульс росту женской активности в 
сфере предпринимательства. Есть конкретные результаты, 
в их числе разработка и запуск специальных образова-
тельных и кредитных программ для женщин-предприни-

мателей. Подготовлены рекомендации по расширению 
участия женщин в социально-экономическом развитии 
страны, совершенствованию системы государственной 
поддержки малых предприятий, в том числе путём приме-
нения налоговых режимов, снижению административной 
нагрузки на предпринимателей. Некоторые из них уже 
претворяются в жизнь».

по данным иССледовательСкой компании 

aLPhaBeTa, в Сценарии дальнейшей цифровой 

транСформации к 2030 году роССия может 

получить дополнительный экономичеСкий эффект в 

размере до 521 млрд долларов, что эквивалентно 25% ввп. 

доСтижение такого амбициозного показателя невозможно 

без реализации творчеСкого потенциала женщин».

пРЕДпРиятиЙ 

малого и среднего бизнеса в России 
принадлежит женщинам. 

38%
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 оСобую роль женщины играют в развитии 

мирового здравоохранения, как и здравоохранения 

нашей Страны. конечно, женСкая природа более 

гуманна, отзывчива, СоСтрадательна. и кому, как не женщине, 

знать, как помочь ребенку прийти в этот мир, как уменьшить 

Страдания больного».

вЕРОНиКА 
сКвОРцОвА
Руководитель 
Федерального 
медико-
биологического 
агентства (ФМБА 
России)

М
я
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На 16% с 2019 по 2020 год выросла доля дейст-

вующих в России компаний, для которых развитие 

проектов в интересах женщин является одним из 

приоритетных направлений корпоративной благот-

ворительности (по данным исследования форума 

доноров «Все о лидерах – 2020»).

***

В 2019 году в рамках Саммита G20 в японии (Осака) 

в целях повышения представленности женщин в 

экономике создан Альянс частного сектора за расши-

рение прав и возможностей женщин (EMPOWER G20). 

В повестке альянса — вопросы создания платфор-

мы для взаимодействия частного сектора, обмена 

опытом по продвижению женщин на руководящие 

позиции на предприятиях, повышению компетенций 

в сфере финансовой грамотности, стимулированию 

предпринимательской активности в государствах — 

членах G20. Представителями от России в альянсе 

являются Надия Черкасова, председатель Коми-

тета по развитию женского предпринимательства 

«ОПОРЫ РОССИИ», заместитель президента — пред-

седателя правления банка «Открытие», и Гульназ 

Кадырова, заместитель Министра промышленности 

и торговли РФ. 

***

Половина вклада женщин в глобальное здравоохране-

ние осуществляется в форме неоплачиваемого ухода, 

что эквивалентно $ 3 трлн в год.

ежегодно доля женщин в 

общем чиСле работников 

промышленноСти раСтет, и в 2020 

году она СоСтавила 40,1%, а это 3,8 миллиона 

женщин, которые Своим трудом и идеями 

развивают отечеСтвенную промышленноСть» 

ГуЛЬНАз 
КАДЫРОвА 
Заместитель 
министра 
промышленности 
и торговли РФ 

По данным ЮНИдО (Организация Объединённых Наций по 

промышленному развитию), женщины составляют около 37% 

работников в промышленном секторе. За последние несколько 

лет в промышленности наблюдается устойчивый рост числа 

женщин — многие компании стремятся реализовать принцип 

равных возможностей. Представители промышленных компаний 

отмечают, что это позволяет достичь более высоких показателей 

в бизнесе и быть более открытыми к инновациям. Тем не менее 

полноценная включенность женщин в промышленный сектор 

мировой экономики пока не достигнута. 
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В России так исторически сложилось — в 
отрасли занято много женщин. По дан-
ным Федерального медико-биологиче-

ского агентства России, их доля на фармацевти-
ческих производствах доходит до 85 %. Среди 
них все большее число тех, кто принимает 
ключевые для развития отрасли решения. 
Они не стесняются громко говорить о новых 
угрозах, задачах и проблемах, связанных со 
здоровьем нации. 

В частности, эта важнейшая повестка стала 
ключевой  на специальной сессии «Женщины 
в индустрии фармацевтики и биотехнологии», 
которая состоялась в рамках Петербургского 
международного экономического форума. В 
центре внимания участниц были отнюдь не 
гендерные вопросы, а лекарственный суве-
ренитет страны.  

 Наши диалоги с женщинами, которые за-
нимают ответственные посты в российских 
фармкомпаниях, стали логическим продол-
жением петербургских. В них мы не стали 
игнорировать гендерную повестку отечест-
венной фармацевтики. Раз она сегодня столь 
обсуждаема, значит,  актуальна. Очевидно, что 

именно женщины не хотят молчать о том, что 
здоровье нации нуждается в новой системе 
защиты, а фарминдустрия будет ключевой 
отраслью, которая должна помочь в ее по-
строении. Прибавьте к этому задачи по импор-
тозамещению лекарственного обеспечения, 
ставшие приоритетными на фоне  санкцион-
ного давления. Итак, где женщины-лидеры 
фармкомпаний видят точку приложения глав-
ных усилий? Как удерживают равновесие после 
каждого нового удара? Конечно, мы спросили 
участниц наших диалогов не только о будущем 
российской фармы, но и о гендере, потому 
что посчитали неправильным игнорировать 
женское доминирование в отрасли. Как оно 
способствует устойчивости команд? Удается ли 
женщинам в полной мере раскрыть свой потен-
циал на ключевых позициях фарминдустрии, 
в том числе там, где традиционно основные 
прорывы совершали мужчины — в сфере высо-
ких технологий, биоинженерии и др.? Читайте 
наши диалоги с теми, кому предстоит ковать 
щит национальной безопасности страны на 
одном из ключевых контуров, касающихся  
жизни и здоровья нации.        

женщины-лидеры 
фарминдустрии — 
о вызовах и гендере

Задолго до санкций большинство развитых стран, и Россия, безусловно, 
среди них, осознали, что глобальные вызовы, адресованные человечеству, 
сформировали запрос на новую парадигму охраны здоровья наций. 
Вдобавок пандемия обострила сложнейшую проблему — доступности 
и эффективности лекарственного обеспечения. Решение этой задачи на 
момент острого дефицита провалили многие даже самые продвинутые по 
уровню развития здравоохранения государства. Отвечать на эти вызовы в 
кратчайшие сроки пришлось фармбизнесу. 
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— Какие риски вы считаете ключе-
выми для фармотрасли?

— Существовавшие ранее перед рос-
сийской фармотраслью вызовы стали 
только острее. Импортозамещение се-
годня предполагает выстраивание новых 
логистических связей и цепочек, из-за 
чего существует опасность значительного 
роста цен. Поэтому так важно наращи-
вать внутреннее фармпроизводство. В 
нашей компании мы реализуем именно 
этот вектор развития —  наращиваем объ-
емы производства,  расширяем перечень 
фармацевтических субстанций, которые 
используются для производства лекар-
ственных средств, включая препараты 
из перечня ЖНВЛП. Нашими компонен-
тами мы обеспечиваем не только себя, 
но и компании-партнеры. Это помогает 
наращивать общий внутренний объем 
производства внутри страны. Сегодня 
главная задача для отрасли — не только 
сохранить имеющиеся фармпроизводства, 
но и создать условия для их активного 
развития, чтобы достичь лекарственного 
и технологического суверенитета.

Основной драйвер роста фармацевтиче-
ского рынка сегодня — государство. Это 
обусловлено расширением программы 
онкологической помощи и программы 
высокозатратных нозологий — с семи 
до четырнадцати позиций, внедрением 
программы кардиологической помощи, 
развитием национального календаря 
прививок. Государство разработало ряд 
действенных мер поддержки предприя-
тий фармацевтической и медицинской 
промышленности. Идет процесс совер-
шенствования законодательства, что об-
легчит допуск на рынок востребованных 
препаратов. 

— Во времена перемен нужны четкие, 
порой жёсткие и очень быстрые решения. 
Женщинам же свойственны дипломатич-
ность, вдумчивый и обстоятельный под-
ход, одно другого не исключает, но готовы 
ли женщины-руководители фармкомпа-
ний действовать в условиях повышенных 
рисков решительно и оперативно?

— Обладая не только равными правами и 
возможностями для развития, но и личност-
ными лидерскими качествами, женщины 
принимают ключевые решения, от результата 
которых в современном мире зависит очень 
многое. Пожалуй, здесь нет принципиальной 
разницы между мужским и женским под-
ходом — каждый руководитель выполняет 
свои обязанности, ориентируясь на повестку, 
задачи и текущие вызовы.

Для справки
В компании «Велфарм» работает около 500 женщин, 

это почти 60% сотрудников. Они занимают разные 

должности, включая позиции руководителей отделов, 

директоров, например, женщины руководят такими 

важными структурными подразделениями, как 

финансовый и юридический департаменты. 

ЛюДМиЛА ЩЕРбАКОвА
Председатель Совета директоров, 

учредитель ООО «Велфарм»
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— Какие качества помогают совре-
менным женщинам добиваться успеха в 
такой высокотехнологичной и сложной 
области, как фармацевтика?

— Одно из главных качеств — это умение 
жить и работать в условиях многозадачно-
сти. Современный быстроменяющийся мир 
практически ежедневно преподносит нам 
новые вызовы. При этом женщины привыкли 
выполнять одновременно большое коли-
чество дел, реализуя разные роли — жены, 
матери, профессионала, руководителя. Чтобы 
совмещать и все успевать, нужны самодисци-
плина, концентрация внимания, умение четко 
ставить цели и видеть пути их достижения. 
Планирование и грамотное использование 
ресурсов помогает достичь самых высоких 
результатов.

Кроме этого, важно развивать креатив-
ность, благодаря которой рождаются самые 
интересные идеи и передовые проекты. 
Сегодня необходимо постоянно развивать-
ся, находиться в движении. И женщинам это 
хорошо удается.

— Какие подходы помогают лично вам 
сохранять лидерские позиции в компании? 

— Если ты занят интересным и полезным 
делом, твоя жизнь состоит из семи – восьми 
жизней. Именно это ощущение придает новые 
силы, ты перестаешь чувствовать усталость и 
возраст. При этом не нужно бояться браться за 

новые масштабные проекты, реализовывать 
смелые идеи. Любые приложенные усилия 
всегда приведут к результату: преодолев 
серьезные трудности, можно достигнуть 
огромных успехов.

Я убеждена, что женщины в своей профес-
сиональной деятельности не должны идти на 
поводу у сложившихся стереотипов. Если вы 
родились женщиной, это не значит, что ваши 
права и возможности ограничены. Женщина, 
работая в области медицины и фармацев-
тики, может делать общественно значимое 
дело, может создать большую компанию и 
построить масштабное производство. Быть 
женщиной — это постоянная работа над 
собой. Миссия женщины — понимать это, 
поднимать и поддерживать тему равенства, 
создавать условия, которые позволят расши-
рить права и возможности женщин.

— Совет Евразийского женского фо-
рума разработал специальный проект 
«Женщины в фармацевтической отрасли». 
Какие цели и задачи он призван решать?  

— Проект направлен на усиление важных 
позиций в фармотрасли, которые отстаивают 
женщины-лидеры, например, повышение 
уровня контроля качества и доступности 
фармацевтической продукции, продвижение 
эффективных технологий и биотехнологий 
в фармацевтике, развитие международного 
сотрудничества, которое крайне важно для 
развития отрасли.

Женщины особенно глубоко заинтересо-
ваны в вопросах, связанных со здоровьем 
человека и благополучием семьи.  Женщины-
лидеры фарминдустрии готовы вносить 
активный вклад в развитие здравоохране-
ния и лекарственного обеспечения населе-
ния России. Для продвижения своих идей 
и позиций мы намерены создать в России 
Ассоциацию женщин в фармацевтике и здра-
воохранении. Объединение будет поддержи-
вать женщин, представляющих фармацевти-
ческую и медицинскую отрасли, речь здесь 
может идти о помощи в  развитии карьеры, 
социальной поддержке, обмене опытом.
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— Какие первостепенные зада-
чи, на ваш взгляд, стоят сейчас пе-
ред российской фармацевтической 
отраслью? 

— Сегодня лекарственный рынок от-
носительно стабилен. Отечественные 
предприятия справляются с текущими 
вызовами, поставки зарубежной продук-
ции не прекращены, и лишь единичные 
зарубежные компании прекратили свою 
деятельность на территории нашей стра-
ны. Однако ограничения коснулись но-
вых исследований и разработок. В этом и 
состоит главная проблема, и именно это 
направление стоит развивать. 

Я считаю, что импортозамещение, пре-
жде всего, должно быть качественным. 
Простого копирования недостаточно для 
решения основной задачи фармацевтиче-
ской отрасли — обеспечения российской 
системы здравоохранения передовыми 
препаратами. Нам необходимо развиваться 
и смотреть в будущее.  

— Чем вы и компания, в которой вы 
занимаете одну из ключевых позиций, 
отвечаете текущим вызовам? 

— Строительством нового фармацевти-
ческого завода, первые корпуса которого 
откроются в 2023 году. Из его 45 тысяч 
кв. метров три тысячи займет RnD-центр. 
Мы видим будущее компании в новых 
разработках оригинальных препаратов. 
Среди направлений, которые планируем 
развивать, — производство препаратов 
крови, программа по лекарственным пре-
паратам для лечения редких заболеваний, 
поставки медикаментов для нужд фонда 
«Круг добра», расширение направления 
диагностики. 

Мы участвуем в пилотном проекте по 
скринингу новорожденных в шести ре-
гионах России, в рамках которого детей 

дополнительно обследуют на несколько 
редких заболеваний — спинальную мышеч-
ную атрофию (СМА) и два вида первичных 
иммунодефицитов (ПИД).  Многие тяжелые 
заболевания сегодня успешно лечатся, но 
для этого важно выявить патологию как 
можно раньше.  

— Каких подходов придерживаетесь 
вы как лидер? 

— Я много работаю, в том числе над собой. 
Предпочитаю умных людей, в обществе ко-
торых можно расти и развиваться. Люблю 
хорошую литературу. Если слышу рекомен-
дацию что-то посмотреть или прочитать, 
обязательно это делаю. Я прямолинейна, 
и мои коллеги об этом знают. Поэтому в 
моей команде нет места неконструктивным 

Для справки
В компании АО «Фармимэкс» работает 237 человек, 
99 из них — женщины, в том числе они занимают 
25 руководящих постов.

иНГА НижАРАДзЕ
Вице-президент АО «Фармимэкс» 
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поступкам, но всегда есть место взаимо-
помощи. Большое значение придаю уме-
нию совместно следовать поставленным 
задачам, при этом считаю важным избегать 
формализма.

— В профессиональной сфере для вас 
существует ли гендерный вопрос, разли-
чия в подходах к управлению женскими 
и мужскими коллективами? 

— С точки зрения профессиональных ка-
честв и навыков мужчины и женщины пра-
ктически не отличаются. Я бы отметила, 

что женщинам свойственен интуитивно-
эмоциональный подход. Мужчины в целом 
более спокойны. Однако когда я принимаю 
на работу сотрудников, то вопрос пола для 
меня не стоит. Первостепенные качества, 
которые я ценю, — ум, эрудиция и поря-
дочность.  Сегодня важно популяризи-
ровать модель умных, самодостаточных, 
независимых женщин. В фарме много 
таких примеров, поэтому отрасль может 
стать хорошим прототипом для повыше-
ния статуса женщин, усиления их роли и 
влияния.  

АЛЬФия ГАбиДОвА
Первый заместитель генерального 
директора по науке ФГУП «Эндофарм» 

— Как текущие экономические реалии 
отразились на вашем производстве, в 
том числе препаратов из списка ЖНВЛП?

 — Около 75% номенклатуры ФГУП 
«Эндофарм» входит в перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных 
препаратов, поэтому для нас крайне важной 
задачей развития было активное импортоза-
мещение. В России в профильном для нас на-
правлении — производстве неинвазивных ле-
карственных форм опиоидных анальгетиков, 
которые применяются для лечения болевого 
синдрома в случаях, когда другие анальгетики 
малоэффективны, например, у паллиативных 
пациентов — доля импорта препаратов с 
международным непатентованным наиме-
нованием (МНН) морфин сокращалась по 
мере внедрения в производство собственных 
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разработок. В 2018 году она составляла 100%, 
а в 2021 — 20%. ФГУП «Эндофарм» продол-
жает  активно участвовать в программах 
импортозамещения, реализуемых Российской 
Федерацией и Минпромторгом России в фар-
мацевтической отрасли. 

Из более чем 130 наименований выпу-
скаемых предприятием препаратов поряд-
ка 50 относятся к импортозамещающей 
продукции. Часть внедрена в производство 
за счёт отраслевых мер государственной 
поддержки в рамках реализации програм-
мы «Фарма-2020» и плана «Повышение до-
ступности наркотических средств и пси-
хотропных веществ для использования в 
медицинских целях» («Дорожная карта»), а 
также поручения правительства Российской 
Федерации по лекарственному обеспечению 
психотропными лекарственными препарата-
ми неизлечимо больных детей с эпилепсией.

В планах предприятия до 2025 года разра-
ботать, зарегистрировать и наладить выпуск 
еще 50 препаратов. Добавлю, что ранее про-
грамма импортозамещения была направ-
лена в основном на производство готовой 
продукции, теперь акцент будет сделан на 
разработке собственного сырья, материалов 
и комплектующих, поэтому мы развиваем 
производство собственных фармацевтиче-
ских субстанций. Это позволит к 2024 году 
избавиться от импортозависимости по ряду 
жизненно необходимых и стратегически 
важных лекарственных препаратов. ФГУП 
«Эндофарм» активно инвестирует в науку 
— за последние семь лет объем вложений 
в научные разработки вырос более чем в 
десять раз.  

В связи с последними событиями прои-
зошла разбалансировка международной 
инфраструктуры, которая ранее обеспечи-
вала доступность стандартных образцов 
зарубежных фармакопей, возникли риски 
дефицита стандартных образцов, в частно-
сти, тех, что используются при производстве 
жизненно необходимых и важнейших ле-
карственных препаратов. Выпуск отечест-
венных стандартных образцов решает сразу 

несколько задач: гарантирует доступность, 
сокращает сроки проведения исследований 
лекарственных средств и удешевляет их. 
На сегодняшний день в портфеле ФГУП 
«Эндофарм» более 50 наименований стан-
дартных образцов, большая часть из кото-
рых имеет статус международных. К концу 
2022 года планируем увеличить номенкла-
туру в два раза.    

— Еще до санкций фармацевтика од-
ной из первых пережила глубокий шок 
и резкие структурные перестроения. 
Случилось это во время пандемии, когда 
стране срочно потребовались изделия, 
которые ранее не производились в таком 
количестве, возник острый дефицит 
многих лекарественных препаратов. Как 
вам удалось адаптировать коллектив к 
условиям повышенного стресса?  

— Действительно, в пандемию фарма-
цевтическим предприятиям пришлось ра-
ботать в очень непростых условиях. Но при 
этом карантинные меры стимулировали 
производителей трансформировать многие 
процессы: перевести часть сотрудников на 
удаленный режим работы, в кратчайшие 
сроки разработать и внедрить принципи-

Для справки
Федеральное государственное унитарное предприятие 
«Московский эндокринный завод» («Эндофарм») — 
крупнейший в России государственный производитель 
лекарственных средств, подведомственный 
Минпромторгу России. Предприятие основано в 1943 
году в разгар Великой Отечественной войны, тогда 
производство жизненно необходимых для нужд 
фронта и тыла препаратов обеспечивали в основном 
женщины. В «Эндофарм» работает 57% женщин самых 
разных профессий: ученые-исследователи, технологи 
и инженеры, юристы и экономисты, руководители 
и линейный персонал. 54% руководящих постов 
занимают женщины. 
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ально новые решения на производстве, най-
ти новых поставщиков. В итоге удалось не 
только сохранить объемы производства, но 
и в условиях возросшего спроса значительно 
нарастить и пополнить портфель лекарст-
венными средствами.  ФГУП «Эндофарм» 
разработало и внедрило в производство 
первый отечественный дженерик из группы 
низкомолекулярных гепаринов, востребо-
ванный для профилактики тромбоэмболи-
ческих осложнений у пациентов с COVID-19. 

В современном мире в любой отрасли, 
профессии важно уметь быстро адаптиро-
ваться к стремительно меняющимся усло-
виям. Половина нашего коллектива — жен-
щины, которые могут быть более гибкими 

и быстрее подстраиваются под внешние 
обстоятельства. 

Мотивированный высокопрофессиональ-
ный коллектив — основа устойчивого раз-
вития ФГУП «Эндофарм». Особая гордость 
завода — трудовые семейные династии. 
Совокупный стаж одной из них насчиты-
вает более 30 лет работы. Мы ценим эту 
преемственность, видим в ней не просто 
смену поколений — это передача культуры 
и традиций производства от одного поко-
ления работников другому. Это помогает 
нам своевременно отвечать на потребности 
отечественной системы здравоохранения, 
обеспечивая социально значимой продук-
цией все субъекты Российской Федерации. 

— Какие риски сегодня являются клю-
чевыми для фармотрасли? 

— Основные сверхсрочные задачи в 
фармотрасли связаны с резко возросшей по-
требностью в импортозамещении, которое 
необходимо реализовывать на высоких ско-
ростях. Это позволит устранить риски де-
фектуры лекарственных средств, увеличить 
количество отечественных разработок, дове-
денных до стадии коммерческого использова-
ния, организовать синтез фармацевтических 
субстанций, производство материалов для 
аналитики, не отставать от мировых трендов, 
связанных с развитием биотехнологий, пер-
сонализированной медицины, тераностики и 
т. д. И здесь ключевое условие успеха — тесное 
взаимодействие  участников фармрынка, пред-
ставителей науки и медицины. Вместе с нами 
к решению этих задач должны подключиться  
химическая промышленность, машинострое-
ние и другие индустрии.  

— Вы отвечаете в компании за новые 
продукты. Научные исследования, до-

КиРА зАсЛАвсКАя
директор по новым продуктам «Промомед»
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стижения — ключевые составляющие 
успеха фармкомпании, без которых 
невозможно выпускать на рынок но-
вые продукты и быть конкурентными. 
Есть ли в вашем бизнесе гендерное 
доминирование среди разработчиков 
биотехнологий?

— Научная среда консервативна по 
своей природе, и социальные перемены в 
ней происходят медленнее, чем в других 
сферах. К счастью, нормы со временем 
меняются. Изменения гендерного баланса, 
в том числе в академических кругах, неиз-
бежны. Существующие гранты, стипендии 
и другие меры поддержки помогают в 
равной степени и мужчинам, и женщинам 
развиваться в научной среде. 

Однако замечу, что вопрос гендерного 
неравенства в фармацевтической инду-
стрии имеет определенную специфику. 
Долгое время в нашей стране медицина  
являлась традиционно женской сферой. 
Многие бывшие врачи реализуют себя на 
разных позициях именно в современной 
фарме, это и  медицинские представите-
ли, и коммерсанты, бренд-менеджеры, 
медицинские советники, специалисты 
по клиническим исследованиям и дру-
гие, поэтому в индустрии много высо-
коквалифицированных специалистов-
женщин.

— Считаете ли вы, что именно этот 
фактор способствует формированию 
«женской повестки» в фарме? 

— «Женскую повестку» важно выделять 
не только в нашей отрасли. Гендерный 
баланс — часть общей стратегии, которая 
способствует социальному разнообразию. 
Считаю важным движение в сторону более 
разнородных, разноликих коллективов. 
Многочисленные исследования подтвер-
ждают, что менее гомогенные коллективы 
принимают более эффективные решения. 
Стремление крупных компаний, в том чи-
сле фармацевтических, включить больше 
женщин в советы директоров связано 

именно с этим — женщины привносят не 
только профессиональную квалифика-
цию, у которой, как мы понимаем, нет по-
ловой принадлежности, но и уникальную 
перспективу, взгляд, отличный от муж-
ского. Таким образом, женская повестка 
отвечает задачам не только социальной 
справедливости, но и интересам развития 
самой индустрии. 

— Какие подходы помогают вам как 
лидеру развивать себя и команду? 

— Я всегда считала ценным творческий 
подход к работе, даже в такой высокотех-
нологичной области, как фармацевтика. 
К счастью,  я работаю в компании, где у 
меня есть возможность реализовывать 
идеи, проявлять инициативу, брать на 
себя ответственность, создавать команду 
и при этом всегда видеть значимость 
моей деятельности. 

научная Среда конСервативна по Своей 

природе и Социальные перемены в ней 

проиСходят медленнее, чем в других Сферах. 

к СчаСтью, нормы Со временем меняютСя. 

изменения гендерного баланСа, в том чиСле, 

в академичеСких кругах, неизбежны

ФБЖ
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Интуиция — та самая ключевая состав-
ляющая «мягкой» силы, которую ни 
в коем случае нельзя игнорировать, 

ведь в конечном счете она приводит к успе-
ху. Кажется, Марина Романова, создатель 
и бренд-шеф проекта «Rosemary Cake», и 
сама до конца не осознает, какую роль в 
ее бизнес-проекте сыграло доверие самой 
себе, следование за внутренним голосом, 
интуитивным желанием работать именно в 
этой уникальной технике. Она нащупала ее 
далеко не сразу, но не свернула в сторону, до-
бивалась совершенства, бесконечно училась, 
в учителя выбирала лучших. Почувствовав 
себя уверенно, поймала удачу и нащупала 
нишу для реализации бизнес-идей. «Мягкая 
сила» — сочетание слов, которое в случае с 
карамелье Мариной Романовой становится 
практически ключевым философским смы-
слом, главной характеристикой ее личности, 
ее «хрустального» дела, а теперь и нового, 
смелого и амибициозного бизнес-проекта.

Мне не страшно
Карамелье Марина Романова — 
о «хрустальном» деле своей жизни, 
которое привело ее к успеху в бизнесе

Ее мягкая сила — в ее таланте, а еще в спокойной уверенности в том, что 
выбрала верный путь и бесконечном творческом поиске, который привел 
ее к уверенно развивающемуся бизнес-проекту. Многие, в том числе и 
я, никогда не слышала, что есть такая профессия — карамелье. Марина 
Романова, одна из героинь свежего номера, создала себя в этой профессии, 
представителей которой в России в буквальном смысле считанные единицы. 
Марина — счастливица: ей повезло найти в себе уникальный талант и 
превратить домашнее хобби в успешный бизнес. Этот успех, конечно, 
неслучайный, а счастье заслужено верой, упорством и интуицией.

Работа из серии «Легенды Алтая». Торт-инсталляция «Цветок 
горных духов, застывший в скале». Основа — муссовый
торт из медовых коржей с горным чабрецом и брусникой. 
декор — карамельное напыление.
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Глава I. Домашний кондитер 
и шоу-торты 

Материал, с которым она работает, 
сначала мягкий и податливый; твердея, 
он рождает причудливые образы, обла-
дающие невероятной силой вдохнове-
ния. Когда Марина начинала работать 
с карамелью, она была для нее лишь 
частью кондитерского декора. Сегодня 
мастер создает из нее точные копии 
дизайнерских украшений, старинных 
стеклянных витражей — с помощью 
ее карамельных шедевров сегодня 
сохраняют историю памятников архи-
тектуры. В Кемеровской области при 
поддержке администрации реализу-
ется проект «Гастрономический суве-
нир», для которого Марина создала в 
карамели точные копии исторических 
витражей, сохранившихся на кемеров-
ских зданиях. Коробочку карамельных 
леденцов можно купить как сувенир в 
местных магазинах. 

«Витражи из стекла всегда завора-
живали меня, — рассказывает Марина, 
отвечая на вопрос, как и почему она 
пришла в карамельный мир. — Когда 
путешествовали, всегда заходили в хра-
мы и здания, где находили витражные 
окна, а в одной из поездок я увидела 
фигуру из карамели, которая меня 
потрясла своей красотой. Я подумала, 
что она из стекла, а когда узнала, что из 
карамели, мне захотелось попробовать 
сделать что-то подобное». 

К тому моменту Марина Романова 
уже освоила кондитерское дело на том 
приличном уровне, который позволял 
ей неплохо зарабатывать. В городе 
Новокузнецке, где она живет вместе 
с семьей, ее торты стали популярны. 
Число заказов росло, как и высота 
самих тортов, сделанных ею. «Когда 
мои торты перестали вмещаться в 
бытовой холодильник, я задумалась о 
том, что статус домашнего кондитера 
я уже переросла, пора выходить на 

Для справки
В компании «Велфарм» работает около 500 женщин, 

это почти 60% сотрудников. Они занимают разные 

должности, включая позиции руководителей отделов, 

директоров, например, женщины руководят такими 

важными структурными подразделениями, как 

финансовый и юридический департаменты. 

я хочу продолжать 

работать С карамелью, 

творчеСтво для 

меня очень важно, 

и каждый новый бизнеС-проект 

для меня Связан С творчеСкой 

реализацией Себя

МАРиНА 
РОМАНОвА
Карамелье, создатель 
и бренд-шеф проекта 
«Rosemary Cake»
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новый уровень. Мои изделия становились 
все интереснее, заказчики прислушивались к 
моим идеям. Я тот самый кондитер, который 
любит творить, а не работать по написанному 
кем-то сценарию», — рассказывает Марина 
историю шестилетней давности. Шедевры, 
которые выходили из-под кондитерского 
мешка Марины Романовой, в event-индустрии 
принято называть шоу-торты. Ее самый вы-
сокий торт — 2 м 20 см, весом почти 100 кг. 

Когда достигаешь таких высот, можно сме-
ло браться за техники посложней, творчество 
становится важнее заработка, и Марина от-
крывает для себя новую главу. 

Глава II. Разрыв шаблонов 
в «хрустальном» мире 

Ее «хрустальный» бизнес зарождался на 
фоне бесконечного поиска себя в карамель-

ном мире. «Карамель была моим самым 
точным интуитивным выбором. Когда погру-
зилась в технологию, поняла, что все вполне 
реализуемо. Вокруг карамели слишком много 
мифов, которые отпугивают желающих с ней 
работать. Все думают, что для создания деко-
ра каждый раз необходимо готовить формы 
и только с их помощью можно отливать 
фигуры. Я же решила доказать, что из этого 
материала легко создавать и кондитерский 
декор, и скульптуры — что угодно и без отли-
вок», — рассказывает Марина. А вот это уже 
не просто интуиция, это разрыв шаблонов. 
Марина рассказывает об этом так, будто ни-
чего такого и не произошло, но на самом деле 
она решила доказать кондитерам-самоучкам, 
таким, как она, и профессионалам, что смо-
жет найти особый путь в карамельный мир. 
И она сделала это. Сначала много училась, 
поглощая знания с бешеной скоростью. Это 
был суперинтенсив, когда хотелось узнать о 
карамели и техниках работы с ней все, что 
знают лучшие карамелье, покупала курсы 
у иностранных гуру, училась у тех, кто мог 
показать что-то новое. Уверенно овладев 
технологией, Марина еще раз убедилась: 
она знает, как работать с карамелью легко и 
создавать из нее самые разные образы — от 
леденца до карамельного замка. Свои зна-
ния, опыт и веру в карамель она упаковала 
в обучающий проект. 

Глава III. «волшебная карамель»
Онлайн-курс «Волшебная карамель», ее 

первый «сладкий» бизнес, родился в весьма 
удачное время — в разгар пандемии. Люди 
засели по домам, начали скупать онлайн-кур-
сы. «Интуиция?» — задаемся мы вопросом, 
видя такое совпадение. Сама Марина не знает 
точного ответа, но проект «взлетел». Были 
ли сомнения в том, что это кому-нибудь 
нужно? А что сказала семья? «Сомнений в 
том, что надо делать курс, не было ни у меня, 
ни у моих близких. Муж меня сразу поддер-
жал, видя мое сильное желание работать в 
этой технике и то, чему я научилась». Вера в 
себя окрыляет, а вера близких обеспечивает 
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полет на самых больших высо-
тах. На старте Марине пришлось 
преодолевать лишь собственное 
стеснение перед камерой. Теперь 
она привыкла быть в объективе, 
доверяет своей команде, которая 
упаковывает ее идеи в готовый 
продукт для продажи. В штате есть 
и видеограф, и таргетолог, и smm-
щик — команда из десяти человек 
работает исключительно на раз-
витие онлайн-курсов. Марина — 
творческая единица, остальные — 
боевые, у каждого есть понятный 
фронт работ. В подобных бизнес-
проектах все держится на главном 
действующем лице — мастере-
волшебнике, который обладает 
уникальным навыком и знает, как 
его передать. И Марине по-прежне-
му кажется, что карамельный мир 
не имеет границ, благодаря этой 
убежденности курс дополняется 
новыми блоками, проект разви-
вается. «Мы пробовали интегри-
ровать в наш курс другие техники, 
но оказалось, что лишь размыли 
саму идею, и стали терять ауди-
торию», — конечно, сложно было 
удержаться от экспериментов. 
Этот был попыткой расширить аудиторию, 
но Марина признает, что затея провалилась, 
оказалось, что ее ниша — именно карамель. 
К ней приходят как к одному из немногих 
мастеров, успешно работающих в России с 
этой техникой. Найти свою нишу и свою ауди-
торию — еще один важный этап в развитии 
бизнеса, Марине удалось не подорваться и 
не подорвать собственный авторитет на 
поле экспериментов, вовремя остановиться 
надо уметь. «Интуиция?» — возникает снова 
тот же вопрос? Секрет «мягкой силы» в том, 
чтобы не передавить. Как лидеру Марине 
хватило чутья и доверия прислушаться не 
только к себе, но и к мнению команды. Все 
вместе решили, что, если у тебя есть такой 
хитовый продукт, как «Волшебная карамель», 

стоит вкладываться в него, не распыляясь 
на другие техники. Наработанная репутация 
Марины Романовой как одного из немногих в 
России высококлассных мастеров-карамелье 
дорогого стоит. 

Глава IV, неоконченная… 
А мне не страшно начинать… 

Кто она: творческая единица, на таланте 
и мастерстве которой держится весь проект, 
или женщина-лидер, которая управляет биз-
нес-процессами?  С присущей ей мягкой уве-
ренностью в себе и выбранном пути Марина 
отвечает, что важно научиться быть единым 
целым, и если бизнесу разрыв шаблонов 
обычно идет на пользу, то лично ей важны 
гармония и душевное равновесие. «Я хочу 

а вот это уже не проСто интуиция, это  — азрыв 

шаблонов. марина раССказывает об этом так, будто 

ничего такого и не произошло, но на Самом деле она 

решила доказать кондитерам-Самоучкам, таким, как 

она, и профеССионалам, что Сможет найти оСобый путь 

в карамельный мир. и она Сделала это. Сначала много 

училаСь, поглощая знания С бешеной СкороСтью
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продолжать работать с карамелью, творче-
ство для меня очень важно, и каждый новый 
бизнес-проект для меня связан с творческой 
реализацией себя», — с этим убеждением, 
что в ее бизнесе всегда будет простран-
ство для самореализации как художника, 
Марина начала еще один сладкий бизнес. 
Непосредственно накануне выхода этого 
номера в ближайшем Подмосковье открылся 
фирменный цех по производству десертов, 
где Марина Романова стала учредителем, а 

ее муж — инвестором. Здесь важно сказать, 
что семья Романовых основным своим ме-
стом жительства считает город Новокузнецк 
Кемеровской области. Романовы воспиты-
вают троих детей, младшему из которых 
всего три года. Кондитерский цех появил-
ся уже после того, как десерты Марины 
Романовой стали популярны в одной из 
крупных сетей московских кофеен. Этому 
бизнес-проекту всего полгода, за которые 
удалось найти крупного заказчика, создать 
линейку авторских десертов для него и 
заручиться его поддержкой на ближайшее 
будущее. Кофейни выкупают все, что про-
изводится под брендом «Rosemary Cake», 
а это порядка 60 000 десертов в месяц, но 
уже сегодня сеть готова забирать и 100 000 
штук. Марина не лукавила, когда говорила, 
что в каждом своем бизнесе она приложи-
ла руку к созданию продукта. С десертами 
на заказ та же история. Ее мы расскажем 
в ближайшем из номеров, потому что она 
достойна отдельного разговора. Марина 
Романова — безусловный лидер, обладаю-
щий уникальной «мягкой силой». Все ее биз-
несы — порождение ее таланта, мастерства 
и удивительного чутья. Каждый из них она 
начинала в кризис: онлайн-курс появился 
в пандемию, кондитерский цех на фоне 
геополитического перелома, в центре ко-
торого оказалась Россия. Марина Романова 
говорит, что начинать не страшно, когда 
знаешь, что твой продукт нужен людям. Ее 
идеи выстреливают в запросы аудитории с 
удивительной меткостью, одна из свежих — 
десерты к пиву. Представленные не так 
давно на суд профессионалов ресторанной 
индустрии, они уже получили широкий ре-
зонанс. Скоро коллекцию пивных десертов 
Марина и ее кондитеры представят в одном 
из московских баров. И все это будет следу-
ющей главой и новым творческим проектом 
от бренда «Rosemary Cake», замешанном 
на горьком шоколаде, авторском подходе 
и вере в то, что десерты должны быть не 
только вкусными, но и полезными для 
здоровья.
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Кондитерский цех появился уже после того, как 
десерты Марины Романовой стали популярны в 
одной из крупных сетей московских кофеен. Этому 
бизнес-проекту всего полгода, за которые удалось 
найти крупного заказчика, создать линейку 
авторских десертов для него и заручиться его 
поддержкой на ближайшее будущее. Кофейни 
выкупают все, что производится под брендом 
«Rosemary Cake», а это порядка 60 000 десертов в 
месяц, но уже сегодня сеть готова забирать и 
100 000 штук.
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Реклама. 18+



Она — одна из нас
В предисловии к книге Индра Нуйи рас-

сказывает памятный ей случай: «Президент 
Обама начал с представления американской 
команды. Когда очередь дошла до меня и 
Обама объявил: «Индра Нуйи, главный ис-
полнительный директор компании PepsiCo», 
премьер-министр Сингх воскликнул: «О! 
Она одна из нас!» И тогда президент США, 

широко улыбнувшись, ответил: «Да, и одна 
из нас тоже!»

«Да, она — одна из нас», — и так может 
воскликнуть практически любая женщина на 
планете. И это будет правдой, даже если этот 
возглас раздастся из беднейшей Уганды, из 
района, где нет водоснабжения, а люди живут 
за гранью такой нищеты, через которую, по 
счастью, Индре Нуйи не пришлось пройти. 
И все же эти женщины будут похожи в сво-
ем стремлении заботиться о семье и детях, 
создавать для них инфраструктуру заботы и 
на пути к этой цели быть многозадачными в 
меру сил и возможностей или даже превоз-
могая их. Об этом Индра Нуйи и пишет свою 
книгу: каждая женщина вносит свой вклад в 
общее благополучие, а поэтому отношение 
к ней, оплата ее труда, ее социальные гаран-
тии, карьерные возможности должны быть 
равными с мужчинами. 

инфраструктура 
заботыМ

я
ГК

А
я

 с
и

Л
А

тЕ
М

А
 Н

О
М

Е
Р

А

Небольшую, но столь яркую и разнообразную 
коллекцию портретов женщин-лидеров, которую 
мы собрали для этого номера, закрывает одна из 
самых влиятельных топ-менеджеров мира. Она 
сотрудничала с крупнейшими компаниями, в числе 
которых Motorola и Amazon. Придя в PepsiCo в 
непростой период, смогла увеличить годовые доходы компании на 72% и 
удвоила ее чистую прибыль. Свою историю она рассказала на страницах 
книги «Себе нужно верить», в России книга выпущена издательством 
«Бомбора». В ней Индра Нуйи, так зовут эту героиню, акулу мирового 
бизнеса, рассказывает, как принцип «быть собой» сделал ее одной из самых 
влиятельных женщин в мире. Но что еще более важно для нее же самой — 
сделал ее счастливой матерью и женой, позволил сохранить себя и при этом 
заслужить мировой авторитет. 

сотрудничала с крупнейшими компаниями, в числе 

«Самыми уСпешными компаниями 

в ближайшие деСятилетия будут те, 

которые продемонСтрируют наибольшую 

дальновидноСть в вопроСах, Связанных 

С людьми, и я думаю, что СтоимоСть их 

акций будет раСти».
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Хотя нет, книга Индры Нуйи глубже, шире, 
разнообразнее по мысли и палитре чувств, 
богаче по смыслам. В ней есть и женская 
мудрость, и вечное стремление к балансу, 
возможно, этим она обязана своим восточ-
ным корням (Индра Нуйи родом из Индии), 
и несгибаемый стержень воли и силы духа, 
похлеще, чем у многих обладателей «сталь-
ных яиц». Книга получилась пестрой и яркой, 
как индийское сари, на котором каждый 
узор-воспоминание — истинное украшение 
общего полотна жизни. 

И каждое что-то значит. 

Красная ракета
Книга-путешествие по жизни Индры Нуйи — 

биография, история успеха, история компа-
нии, перемен в ней и в стране, в самой геро-
ине-рассказчице. Она — об эпохе, в которой 
люди вдруг перестали запивать абсолютно 
все газировкой и захотели жить более здо-
ровой жизнью. Это был ментальный удар по 
бизнесу PepsiCo, который пришлось одной 
из первых принять Индре Нуйи. В книге она 
так вспоминает об этом моменте в развитии 
компании: «Я не сомневалась, что продукты 
для здоровья и хорошего самочувствия могли 
бы открыть для корпорации новые горизон-
ты. Я предвидела рост потребительского 
спроса к этой категории продуктов даже на 
основании того, что происходило у нас дома: 
когда мы отмечали день рождения Тары, 
несколько приглашенных детей сказали, что 
должны позвонить мамам и получить у них 
разрешение, прежде чем пить пепси-колу, 
которой мы угощали гостей на той вечеринке. 
Я восприняла это как «красную ракету» — 
сигнал тревоги, лишнее доказательство, 
что наши газированные напитки никак не 
ассоциировались со здоровым питанием». 

побеждать ответственно 
Сокрушительное фиаско газировки в мас-

совом сознании американцев стало началом 
яркого карьерного взлета самой Индры. Ее 
путь в одной из крупнейших корпораций 
кажется головокружительным заслуженно, 

потому что она всегда придерживалась по-
зиции волевого лидера. Индра не оставляет 
надежды на иллюзии и заявляет, что всем 
лидерам «необходимо взглянуть в глаза же-
стокой действительности. Слаженный бизнес 
требует жестких решений, основанных на 
тщательном анализе и неуклонной реализа-
ции стратегии. Эмоции в таких случаях нужно 
оставить в стороне. Задача, с которой стал-
кивается любой лидер, состоит в том, чтобы 

Книга-путешествие по жизни Индры Нуйи — 
биография, история успеха, история компа-
нии, перемен в ней и в стране, в самой геро-
ине-рассказчице. Она — об эпохе, в которой 
люди вдруг перестали запивать абсолютно 
все газировкой и захотели жить более здо-
ровой жизнью. Это был ментальный удар по 
бизнесу PepsiCo, который пришлось одной 
из первых принять Индре Нуйи. В книге она 
так вспоминает об этом моменте в развитии 
компании: «Я не сомневалась, что продукты 
для здоровья и хорошего самочувствия могли 
бы открыть для корпорации новые горизон-
ты. Я предвидела рост потребительского 
спроса к этой категории продуктов даже на 
основании того, что происходило у нас дома: 
когда мы отмечали день рождения Тары, 
несколько приглашенных детей сказали, что 
должны позвонить мамам и получить у них 
разрешение, прежде чем пить пепси-колу, 
которой мы угощали гостей на той вечеринке. 
Я восприняла это как «красную ракету» — 

успокоительный 
калейдоскоп 
двумя главными силами, определяющими мой путь, 
всегда были семья и работа. Пятнадцать лет в моем 
рабочем кабинете висела белая доска, на которой 
можно писать маркерами. Пользоваться ей могли 
исключительно мои дочери. я воспринимала эту 
доску как «успокоительный калейдоскоп», в котором 
меняющиеся рисунки и сообщения неустанно
напоминали о самых близких мне людях. Когда я сменила 
кабинет, я сделала копию доски с последними записями 
«Привет, мама, я очень, очень тебя люблю. Целую и 
обнимаю»; «держись! Всегда помни, что есть люди, 
которые тебя любят!»; «Хорошего дня!»; «Эй, мама, ты 
самая лучшая! Продолжай в том же духе» — в окружении 
мультяшных персонажей, солнышек и облаков, 
нарисованных синими и зелеными маркерами.
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научиться принимать верные решения, не 
давая воли бурлящим внутри чувствам и 
сохраняя при этом внешнее спокойствие». 
Ей это удалось отчасти благодаря тому, что 
дальнейшее движение вперед и перезапуск 
компании она построила в жестком соответ-
ствии с принципом «Побеждать ответствен-
но» — «Performance with Purpose».  

Книга Индра Нуйи быстро стала бес-
тселлером New York Times и собрала более 
1700 отзывов на Amazon.com. От ее исто-
рии веет спокойной, мудрой, взвешенной 
уверенностью даже не в себе — в правоте 
своих действий. Частенько, когда Индра 
описывает переломные моменты истории 

PepsiCo, она так и говорит: «Я знала, что 
делать». Ее путь на одну из бизнес-вершин 
не раз заставлял плакать, забывать обо 
всем, кроме работы, делать через силу, дол-
гое время она чувствовала на себе косые 
взгляды, даже тогда, когда вошла в Совет 
директоров PepsiCo. «Что важно: я стала 

управленцем компании, в которой еще 
не было женщин-руководителей, к тому 
же иммигрантов с кожей другого цвета. 
Когда я только начинала свою карьеру, 
в «профессиональной среде отношения 
между женщинами и мужчинами очень 
отличались от того, что вы видите сегод-
ня», — пишет Индра Нуйи. За четырнадцать 
лет работы консультантом и специалистом 
по вопросам корпоративной стратегии ее 
боссами были исключительно мужчины. 
Ни разу ее куратором и наставником не 
стала женщина, но ей даже не приходило 
в голову расстраиваться, что ей недоступ-
на «мужская» власть. Напротив, она была 
счастлива, что ей в принципе удалось по-
строить карьеру в мужском мире. Ее книга 
заканчивается главой с рецептами, как 
женщины-лидеры способны качественно 
менять мир к лучшему. Ее предложения 
конкретны, основаны на аналитических 
данных, реализуемы на 100%. Индра Нуйи 
продолжает строить мир со всей ответст-
венностью и бережливостью, на которые 
способна только женщина. Нет сомнений, 
что ее книга — это не про гендерное нера-
венство, а про счастье, которое возможно в 
балансе, каким бы жестким ни был лидер, 
какой бы высокой ни была его вершина. 

Спустившись с нее, Индра Нуйи не меньше 
счастлива на земле, и этой удивительно про-
стой загадочной мудростью она делится 
со страниц своей книги. 

ФБЖ

«разнообразие и инклюзивноСть 

никуда не денутСя, и корпоративным 

лидерам необходимо привыкнуть к этой 

концепции как к оСновной движущей 

Силе бизнеСа».
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управленцем компании, в которой еще 

упреки и вызовы
Самый резкий комментарий на мою 
концепцию «Побеждать ответственно» 
я услышала от одного из бостонских 
брокеров, управляющего инвестициями 
своих клиентов. Он спросил меня: «Кем 
вы себя возомнили? Вы что, вторая мать 
Тереза?

64 ФЕдЕРАЛЬНЫй БИЗНЕС-жУРНАЛ | ОКТяБРЬ | #10 2022



пОДАРиЛи НОвую МНОГОЭтАжКу:  
как покупатели квартир на Урале доводят 
застройщиков до банкротства?  Строительные 
компании Южного Урала жалуются на потребительский 
экстремизм со стороны юристов и покупателей жилья.

ЛишНиЕ звЕНЬя и КОЛЛЕКтивНАя 
бЕзОтвЕтствЕННОстЬ  — 
генеральный директор «Союза строительных  
компаний Урала и Сибири» Юрий десятков  
о том, что тормозит развитие строительной  
отрасли, по мнению ее ключевых  
игроков?
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Челябинские юристы активно предла-
гают услуги по взысканию денежной 
компенсации за некачественный ре-

монт покупателям жилья в новостройках. Под 
видом потенциального покупателя квартиры 
в новом доме мы позвонили в одну из таких 
компаний, чтобы получить консультацию. 
По телефону нам сказали, что компенсацию 
получить возможно по решению суда. Это 

может быть компенсация поне-
сенных расходов на ремонт: если 
он был проведен собственными 
силами, можно получить неустойку 
за просрочку удовлетворения тре-
бований. Выплата может составить 
1% от стоимости ремонтных работ 
за каждый день просрочки. Можно 
взыскать штраф в пользу потреби-
теля — присуждается застройщику 
за неисполнение требований по-
требителя в добровольном поряд-
ке. Также можно компенсировать 

моральный вред и расходы на судебный про-
цесс. В телефонном разговоре представитель 
юридической конторы подчеркнул, что аванс 
за свои услуги не берет, оплатой будет про-
цент от выигранного дела. 

схема родом из челябинска
Генеральный директор «Союза строи-

тельных компаний Урала и Сибири» Юрий 
Десятков рассказал, что практика взыскания 
средств с застройщиков через 214-ФЗ стала 
повсеместной на Южном Урале, а впоследст-
вии распространилась и в других регионах 
России.

«По сути, Челябинская область стала пер-
вой в стране, где история с потребительским 
экстремизмом в сфере недвижимости стала 
столь массовой», — говорит Десятков. По 
его мнению, такая практика пагубно вли-
яет и на застройщиков, и в конечном счете 
на клиентов: затраты на компенсацию не-
значительных недоделок влияют и на стои-

подарили новую 
многоэтажку:
как покупатели квартир доводят 
застройщиков до банкротства

Строительные компании Южного Урала жалуются на 
потребительский экстремизм со стороны юристов и покупателей 
жилья. В Челябинске за последние несколько лет широкое 
распространение получила практика отсуживания средств за 
ремонт в сданных новостройках. Истцы пользуются федеральным 
законом №214, который дает возможность получать внушительные 
суммы в виде компенсации. В результате застройщики терпят 
огромные убытки, некоторые из них даже оказываются на грани 
банкротства. Как раз такой случай был зафиксирован в Челябинске. 

МАРия 
МЕхОНОшиНА  

Внештатный 
корреспондент 
«Бизнес-журнал. Урал».

НЕДвижиМОстЬспЕцпРОЕКт уРАЛ 
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мость продаваемого жилья, и на финансовую 
устойчивость застройщиков. Все это создает 
опасный прецедент на строительном рынке, 
ведь в итоге строительная компания может 
разориться, а это станет проблемой для всех, 
кто намеревался покупать у нее новое жилье.

Один из таких примеров — застройщик 
«Челябинскгражданстрой». На судебные иски 
компания вынуждена отвечать еще с 2016 
года. Застройщик специализируется на стро-
ительстве панельных домов. Эта технология 
активно применялась в Советском Союзе. 
Жилье быстровозводимое и относительно 
недорогое. При строительстве таких квартир 
неизбежно возникают неровности на стенах, 
кое-где видны швы, трещины. И это отличный 
повод, чтобы подать иск в соответствии с ФЗ 
№214, чем активно пользуются юристы. 

«Изначально всех наших покупателей жи-
лье устраивает. Они знают, что покупают 
квартиру эконом-сегмента, хотят приобрести 
жилье как можно дешевле. Мы предупрежда-

ем их обо всех нюансах. Часто люди заявляют, 
что готовы купить квартиру даже без отделки, 
если это позволит максимально удешевить 
стоимость квартиры. Отделка начинает их 
беспокоить после того, как кто-то наводит их 
на мысль, что есть способ вернуть часть затрат 
на покупку квартиры или ее ремонт», — рас-
сказывает юрист «Челябинскгражданстрой» 
Армен Мовсесян. 

вам что деньги не нужны?..
Понятно, что юристы таким образом зара-

батывают, это целый бизнес, который суще-
ствует под видом борьбы за качество жилья 
для граждан. На момент заключения сделки 
покупатели говорят застройщику, что всем 
довольны. Но, когда к ним приходят и задают 
вопрос «Вам что деньги не нужны?», люди, 
конечно, отвечают, что нужны. Тогда им пред-
лагают подписать доверенность на представ-
ление их интересов, а дальше юристы делают 
все сами. При этом застройщиков зачастую не 

хуже будет всем   
Практика подобных 
взысканий пагубно 
влияет и на 
застройщиков, и 

в конечном счете на клиентов: 
затраты на компенсацию 
незначительных недоделок влияют 
на стоимость продаваемого 
жилья и на финансовую 
устойчивость застройщиков. Все 
это создает опасный прецедент на 
строительном рынке, ведь в итоге 
строительная компания может 
разориться, а это станет проблемой 
для всех, кто намеревался покупать 
у нее новое жилье». 

юРиЙ 
ДЕсятКОв
Генеральный директор 
«Союза строительных 
компаний Урала и 
Сибири»
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НЕДвижиМОстЬспЕцпРОЕКт уРАЛ 

спасают досудебные соглашения, которые они 
превентивно заключают с покупателями во 
избежание проблем.

У юридических контор схема поиска подоб-
ных клиентов хорошо отлажена. Сначала они 
рассылают гражданам письма с информацией 
о том, что можно отсудить у застройщика 
компенсацию, и даже ходят по квартирам, 
соблазняют людей деньгами, которые те 
могут отсудить. Потом вместе с покупателями 
выезжают на осмотр новостроек: линейкой 
замеряют все несоответствия и трещины, 
которые удается выявить. Когда речь идет о 
панельном доме, найти мелкие недостатки и 
несоответствия не так уж и сложно. 

Ремонта не надо, денег давайте
Важно добавить, что в подобных делах юри-

сты всегда нацелены именно на денежную 
компенсацию, ведь именно с нее они полу-
чают свой гонорар. Между тем закон предус-
матривает возможность ремонта квартиры 
силами застройщика. Юридическая практика 
того же «Челябинскгражданстрой» подтвер-
ждает, что из 100% клиентов, обратившихся 
с претензией на качество ремонта в кварти-

ре, 80% запросили денежную компенсацию, 
а не ремонт. И что еще более характерно, 
большинство покупателей, которые отсуди-
ли деньги у застройщика, не устраняют те 
недостатки, которые стали предметом иска. 
Закон суров и дает строительным компаниям 
не так много времени на выплату компенса-
ции по решению суда. Но свободные деньги 
у застройщика есть не всегда, а эти расходы 
и вовсе попадают в раздел непредвиденных. 
Тогда истцы требуют штраф за каждый день 
просрочки, а также компенсацию морального 
ущерба. В результате сумма общей выплаты 
может существенно превысить стоимость 
ремонта. Так, по оценке Армена Мовсесяна, с 
2016 года «Челябинскгражданстрой» потра-
тил около полумиллиарда рублей на выпла-
ты клиентам из-за различного рода мелких 
недоделок, обнаруженных в сданном жилье. 
Эта сумма равно стоимости строительства 
десятиподъездного десятиэтажного дома. 
«По сути, просто подарили клиентам много-
этажку», — резюмирует Мовсесян.

В результате подобных действий покупа-
телей жилья «Челябинскгражданстрой» че-
тырежды становился ответчиком по коллек-
тивным искам о банкротстве. Пока ситуацию 
удавалось урегулировать — компания продол-

Пример реального объявления юридической 
компании Челябинска.
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жает строить жилье. Но сейчас на апелляции 
находится очередной иск о несостоятельности 
в отношении застройщика. Процесс в самом 
разгаре, чем закончится, неизвестно. 

«Проблема, когда клиенты хотят получить 
деньги с застройщика и намеренно выиски-
вают недостатки, лежит, скорее, в морально-
этической плоскости, — говорит коммер-
ческий директор строительной компании 
White Group Виктория Никольская. — Наша 
компания также сталкивается с подобными 
фактами. Если клиент действительно хочет, 
чтобы недостатки были устранены, дело ре-
шается в досудебном порядке, как правило, 
исправить недоделки не составляет труда. 
Но, к сожалению, есть клиенты, наученные 
юристами, чья цель — получить деньги. В 
таких случаях термин «потребительский 
экстремизм» подходит как нельзя лучше. 
Такая практика поставлена на поток, это уже 
целая индустрия. Не побоюсь этого слова, 
это организованная группировка, которая 
действует с конкретным корыстным умы-
слом». По мнению Виктории Никольской, 
ситуация осложняется тем, что законода-
тельство дает выбор между денежной ком-
пенсацией и устранением недостатков за счет 
застройщика. 

пути решения 
Не было бы счастья, да санкции помогли, — 

застройщикам облегчили жизнь введением 
ряда правительственных инициатив, которые 
косвенно повлияли и на взыскание компенса-
ций по 214-ФЗ. Постановление № 479 ввело 
мораторий на ряд действий в отношении 
застройщиков. Так, до конца 2022 года не 
начисляются неустойки за просрочку пере-
дачи квартиры дольщику и другие штрафы, 
предусмотренные законом о защите прав 
потребителей, в том числе и убытки. Однако 
срок действия моратория ограничен, так 
что в корне эти меры не решают проблему с 
потребительским экстремизмом. 

Генеральный директор «Союза стро-
ительных компаний Урала и Сибири» 
Юрий Десятков уверен, что решить про-
блему можно только впрямую откоррек-
тировав ФЗ №214. Армен Мовсесян, юрист 
«Челябинскгражданстрой», считает, что не-
обходимо пересмотреть утвержденные еще 
во времена СССР общие нормы и требования 
к качеству сдаваемого жилья, классифици-
ровать его и смягчить нормы для эконом-
сегмента. Южноуральские застройщики 
выступали с подобными инициативами, по-
давали коллективное обращение губерна-
тору Челябинской области, в региональное 
заксобрание, в Минстрой РФ, однако пока 
подвижек нет. Впрочем, оставить все как есть 
строительные компании тоже не могут и не 
хотят, слишком дорого им обходятся бреши 
в законодательстве. Между тем тенденция 
отсуживания компенсаций за недоделки в 
новостройках нарастает пугающими тем-
пами, распространяясь по России.

цели у всех свои   
Проблема, когда 
клиенты хотят получить 
деньги с застройщика 
и намеренно 

выискивают недостатки, зачастую 
лежит в морально-этической 
плоскости. Наша компания также 
сталкивается с подобным. Если 
клиент действительно хочет, чтобы 
недостатки были устранены, дело 
решается в досудебном порядке. Как 
правило, исправить недоделки не 
составляет труда. Но, к сожалению, 
есть клиенты, наученные юристами, 

чья цель — получить деньги. В таких случаях термин 
«потребительский экстремизм» подходит как нельзя лучше».

виКтОРия 
НиКОЛЬсКАя
Коммерческий 
директор строительной 
компании White Group 

ФБЖ
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В текущем непростом периоде орга-
ны власти постарались поддержать 
отрасль всеми доступными инстру-

ментами. В итоге строительному сектору 
Урала удалось избежать вала банкротств, 
срыва госконтрактов, массовой остановки 
строек. Год грядущий принесет отрасли оче-
редные перемены — цифровизация в строй-
индустрии набирает обороты. Уральская 
редакция «Бизнес-журнала» встретилась 
с генеральным директором «Союза строи-
тельных компаний Урала и Сибири» Юрием 
Десятковым, чтобы узнать, насколько стро-
ительные компании готовы к тотальной 
цифровизации, а также удалось ли им спра-
виться с дефицитом стройматериалов и 
техники. А еще поговорили о путях развития 
отрасли, господдержке и коллективной 
безответственности.  

— С февраля текущего года строи-
тельная отрасль оказалась в непростых 
условиях, в результате многие ушли с 
рынка. При этом с ее игроков никто не 
снимает обязанности по переходу на 

цифровые технологии, что требует до-
полнительных затрат и перестройки 
бизнес-процессов. Готовы строительные 
компании Урала к переходу на электрон-
ный документооборот?

— Переход на электронный документообо-
рот упрощает жизнь. К тому же если начали 
стройку, которая стоит миллиарды, то пять 
тысяч рублей в месяц на программное обес-
печение вряд ли станут проблемой. На бумаж-
ный документооборот тратится в десятки 
раз больше денег. Цифровизация кратно 
сокращает временные и финансовые затраты. 
Кроме того, минимизируется необходимость 
в контрольных и надзорных мероприятиях, 
поскольку у всех сторон есть единый доступ 
к базе данных о строительстве объекта, от-
слеживать его реализацию можно онлайн.

Компании по всей России активно пе-
реходят на электронную систему ведения 
строительной документации. В Москве и 
Санкт-Петербурге практически все пере-
шли на цифру. Правительство установило 
конкретные сроки по внедрению единой 
государственной информационной системы 

Лишние звенья  
и коллективная 
безответственность  
Что тормозит развитие строительной отрасли? 

Несмотря на санкции, падение платежеспособного спроса, удорожание 
ипотеки, Свердловская область продолжает активно наращивать темпы 
строительства жилья. На середину текущего года они превышали 
прошлогодние показатели в 1,6 раза. В правительстве заявляют, что хороший 
задел был создан в предыдущий год, когда объем жилья, находящегося в 
стадии строительства, составлял до 3,3 млн кв. метров, что на 3,2% больше, 
чем в 2019 году. 

стРОитЕЛЬствОспЕцпРОЕКт уРАЛ 
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обеспечения градостроительной деятельнос-
ти (ГИС ОГД). К концу года все должны в ней 
зарегистрироваться, там же будут храниться 
информационные модели объектов. 

— Помочь строителям в переходе на 
BIM-технологии должны специализиро-
ванные центры информационного модели-
рования. Еще в 2019 году на Южном Урале 
создали такой центр, но работать он так 
и не начал. Расскажите, в чем проблема? 

— Как я понимаю, региональный Гос-
стройнадзор, не желая проводить сокраще-
ние сотрудников, затормозил реализацию 
проекта со ссылкой на то, что им надо много 
денег на закупку новых компьютеров, пото-
му что старые по каким-то причинам не под-
ходят, хотя для запуска замена компьютеров 
не требуется. При переходе на электронную 
систему можно сократить штат сотрудни-
ков, можно значительно уменьшить вре-
менные, финансовые и трудовые потери. 
Есть ощущение, что Госстройнадзор пока 
морально и физически не готов к переходу 
на цифру. 

— Какова готовность строительной 
отрасли к внедрению информационных 
моделей?

— Комплексный процесс внедрения 
электронных систем данных начали 
крупные застройщики, такие как «ПИК», 
«Самолет» — эти компании уже давно пе-
решли на собственные базы данных и уже 
проектируют объекты в цифровой моде-
ли. Среди уральских застройщиков тоже 
есть лидеры цифровизации: например, 
«Голос.Девелопмент» сначала оцифровал 
внутренние процессы и сейчас перево-
дит в электронный вид исполнительную 
документацию.

Переход на цифровые технологии повысит 
качество объектов, в частности, их безопа-
сность, бизнес участников рынка станет 
прозрачнее, повысится надежность хранения 
всех данных. 

— Со следующего года будет внедрен 
стандарт, который регламентирует 
ведение исполнительной документации в 
электронном виде. Совместно с НОСТРОЙ 

Строительное СообщеСтво повзроСлело, 

оно имеет возможноСть СамоСтоятельно 

двигать отраСль вперед, а многие 

бюрократичеСкие процедуры мешают и 

замедляют работу. изменить Ситуацию 

можно за Счет доверия Со Стороны 

влаСтей, тогда и будет развитие в отраСли

юРиЙ ДЕсятКОв 
Генеральный директор «Союза 
строительных компаний Урала 
и Сибири»
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вы были его разработчиками. В чем акту-
альность нововведения для строительных 
компаний? 

— Да, эту работу мы вели несколько лет. 
Каждая стройка — это большой документо-
оборот. В такой кипе бумаг найти нужный 
документ очень сложно, в бумаге они плохо 
хранятся и часто теряются. Чтобы сделать 
работу с информацией максимально опера-
тивной, мы предложили перейти на исполь-
зование ее цифровой версии. Разработанный 
нами ГОСТ станет обязательным для работы 
с 1 января 2023 года. Сейчас идет его актив-
ное внедрение в пилотном режиме по всей 
России. 

— Уже можно утверждать, что регио-
нальный строительный бизнес справился 
с непростым переходом на отечественную 
технику и материалы? 

— Нет таких материалов, которые не про-
изводились бы в России, — в наличии есть 
все, что необходимо, и, что не менее важно, 
они соответствуют требованиям и действу-
ющим строительным регламентам. Другое 
дело, что многие компании закупали в Европе 
материалы более высокого качества, но эта 
тенденция прослеживалась в основном в 
проектах бизнес- и премиум-класса. В целом 
отрасль не почувствовала существенного 
дискомфорта из-за ограничения поставок 
иностранных производителей, а многие 
воспользовались ситуацией в свою пользу. 
Приведу в пример Челябинский завод желе-
зобетонных изделий ООО «ЖБИ 74», который 
несколько лет назад закупил немецкое обо-
рудование для изготовления строительных 
свай. В 2022 году подошел срок его ремонта, 
но производитель из Германии установил 
непомерную цену. В итоге на заводе решили, 
что сами способны обслужить свое оборудо-
вание, на котором отработали несколько лет, 
и даже модернизировали его, а следом взя-
лись за сборку нового — российской линии 
по изготовлению свай. Вот это правильный 
подход, один из реальных примеров того, 
что от импортозамещения мы не потеряем, 
а приобретаем. 

Отрадно, что на внутреннем рынке строй-
материалов есть такие примеры. Скажу, что 
и сами уральские строители заняли даже 
в непростых условиях активную позицию: 
они выходят за пределы регионов, ведут 
строительство по всей России. Много строят в 
Крыму, Московской области, на Севере. Беда в 
том, что нам не хватает промышленных стро-
ителей, единицы российских компаний рабо-
тают по строительно-монтажному профилю. 
Хорошо, что такие есть на Урале, например, 
АО «Прокатмонтаж» в Магнитогорске. 

стРОитЕЛЬствОспЕцпРОЕКт уРАЛ 
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— Один из острых вопросов, возник-
ших на фоне санкций, — неисполнение 
контрактов из-за срыва поставок ма-
териалов. Строители сразу попросили 
о пересмотре госконтрактов. Удалось 
решить проблему?

— Когда строители побросали множество 
контрактов, правительство сделало выводы, 
что надо либо дать им возможность выжить 
за счет финансовой помощи государства, либо 
прекратить все стройки. Несмотря на при-
нятые меры, в той же Челябинской области 
еще ни один застройщик не получил ком-
пенсацию по госконтрактам, начисленную 
в связи с увеличением цен на строительные 
ресурсы, пока документы находятся в стадии 
оформления. Процесс очень затянулся. 

— В какой поддержке со стороны вла-
стей нуждаются строительные компа-
нии в сегодняшний переходный период?

— Строительное сообщество повзросле-
ло, оно имеет возможность самостоятельно 
двигать отрасль вперед, а многие бюрокра-
тические процедуры мешают и замедляют 
работу. Изменить ситуацию можно за счет 
доверия со стороны властей, тогда и будет 
развитие в отрасли. Основной барьер в том, 
что в строительстве появились лишние зве-
нья. Отрасль разодрали на части. На каждом 
промежутке поставили надзорные органы 
и доверяют только им, хотя компетенций 
у них не больше, чем у строителей. Вот это 
и мешает. Нужно поставить во главу угла 
строителя, и чтобы он сам отвечал за свою 
работу, и тогда всё встанет на свои места. 
Сегодня у нас коллективная безответствен-
ность, но коллектив настолько велик, что 
виноватого никогда не найти. Надо уходить 
от избыточного надзора, нужны ответствен-
ные. Раньше эту роль выполнял архитектор 
проекта. Сейчас же сначала появляется за-
стройщик, который, кроме желания, ничего 
не имеет, потом проектировщик, который, 

кроме карандаша, ничего не имеет, потом 
появляется экспертиза, которая хочет «сре-
зать». Только потом появляется строитель, 
который по этому проекту строить не может, 
и строит совершенно другое, не то, что было 
нарисовано. А потом приходит надзорный 
орган и рассказывает строителю про нормы, 
которые были введены сто лет назад и на 
практике давно не применимы. Вот эта си-
стема и мешает строительным компаниям 
развиваться. 

— Кадровый вопрос для отрасли по-
прежнему остается одним из самых 
острых, как его решить? 

— Нужно выстраивать заново систему 
подготовки специалистов для строитель-
ной отрасли, поэтому мы решили на базе 
уральских образовательных учреждений вос-
станавливать специалитет. Вместе с Южно-
Уральским государственным техническим 
колледжем получили федеральный грант в 
размере 100 млн руб. на оснащение учебных 
классов и создание мест по обучению рабо-
чим профессиям. Еще 20 млн руб. выделил ре-
гиональный бюджет, и столько же добавили 
члены нашего объединения. Думаю, что уже 
в ближайшее время нам удастся запустить 
учебный процесс, чтобы обеспечить строи-
тельные компании Урала квалифицирован-
ными кадрами, подготовленными по 
современным стандартам. ФБЖ
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Несмотря на все подводные камни 
и сомнения, покупатели любят 
распродажи и всегда проявляют 

к ним повышенный интерес. Эксперт 
свежего номера Юлия Атоян, владели-
ца агентства по развитию продаж на 
маркетплейсах «Атоффтрейд» и бренда 
«Аромакулинария», уверена, что если 
у бренда есть планы по выходу на мар-
кетплейсы, то лучше не откладывать и 
делать это прямо сейчас, чтобы к периоду 
тотальных распродаж успеть освоиться на 
онлайн-полке. Традиционный ажиотаж-
ный спрос ноября не гарантирует одноз-

начный успех каждому товару. Витрины 
маркетплейсов настолько огромны и про-
должают расширяться, что важно уметь 
зайти на онлайн-площадку красиво. О том, 
как это сделать правильно, как научиться 
управлять продажами на маркетплейсах, 
мы и поговорили с Юлией Атоян, а заод-
но узнали свежие инсайты о том, какие 
новые сервисы готовят для сейлеров и 
покупателей ведущие онлайн-площадки. 

— Маркетплейс — это всегда жест-
кая конкуренция: площадка стремится 
максимально расширить витрину, что 

зайти красиво!
На чем чаще всего спотыкаются сейлеры-
новички при выходе на маркетплейсы

В ноябре традиционно стартуют главные распродажи года. Одна приходится 
на красивую дату «11.11», другая, самая щедрая и ожидаемая — «черная пятница», 
и это единственная пятница, которая длится три дня, в этом году — с 24 по 26 
ноября. По статистике, в ноябре выручка на всех маркетплейсах вырастает 
в десять раз по сравнению с другими месяцами, так что если вы задумались 
о выходе со своим товаром на маркетплейс, лучшего времени, чем под 
распродажи, не придумать. 
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зайти красиво!
На чем чаще всего спотыкаются сейлеры-
новички при выходе на маркетплейсы

ставит продавца в условия острой 
борьбы за покупателя. Цель оправды-
вает средства? 

— В сегодняшних обстоятельствах чаще 
всего выход на маркетплейс оправдывает 
себя на 100% для большинства произво-
дителей и продавцов, и дело не только в 
том, что впереди «горячий» сезон. Кстати, 
не будем забывать, что за ноябрем после-
дует предновогодний период: как бы ни 
складывалась жизнь, а Новый год будет, 
и мы снова включимся в гонку за подар-
ками. Но есть и другие вводные, которые 
указывают на то, что сейчас удачное время 
для старта в онлайн-торговле. В послед-
ние полгода произошла чистка рядов 
среди продавцов, многие игроки ушли и 
с рынка, исчезли и с онлайн-витрин в том 
числе, многие ниши освободились. И речь 
не только об иностранных брендах, по-
ставщиках и производителях. Российские 
игроки тоже выбывают, причины могут 
быть самые разные: нарушение логи-
стических цепочек, потеря основного 
поставщика, резкое повышение цены, 
непрогнозируемые сроки поставок, их 
постоянные срывы. У многих игроков по-
явился второй шанс занять определенную 
долю рынка. Главное — понять, чем тор-
говать. Важно иметь стратегию выхода на 
маркетплейсы, а уже с ней без сомнения 
стоит выходить в онлайн. 

— По вашим наблюдениям, на мар-
кетплейсах произошла заметная ро-
тация сейлеров, много новичков? 

— Ротация идет полным ходом. Об этом 
можно судить и по витринам маркетплей-
сов, и по количеству обращений к нам — 
их стало заметно больше. 

— С какими проблемами традици-
онно сталкиваются новички, которые 
только начинают осваивать этот 
канал продаж? 

— От технических, вроде «я понажимал 
на разные кнопки и так и не разобрался, 

юЛия АтОяН 
Владелица агентства 
по развитию продаж на 
маркетплейсах «Атоффтрейд» и 
бренда «Аромакулинария»

разобратьСя в технике процеССа Со  

временем придетСя, но это не Самое главное 

на моменте вывода товара или бренда на 

витрину. надо учеСть маССу параметров: 

комиССию площадки, затраты на логиСтику, 

Суметь грамотно раССчитать, Сколько товара 

Стоит иметь про запаС к той же раСпродаже. 

и еще одна чаСтая ошибка новичков — 

неумение продвигать Свою продукцию
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как карточки загрузить», до правильного 
и экономически обоснованного ценообра-
зования. Разобраться в технике процесса 
со временем придется, но это не самое 
главное на моменте вывода товара или 
бренда на витрину. Надо учесть массу па-
раметров: комиссию площадки, затраты 
на логистику, суметь грамотно рассчитать, 
сколько товара стоит иметь про запас к 
той же распродаже. И еще одна частая 
ошибка новичков — неумение продвигать 
свою продукцию, выстраивать коммуни-
кацию с конечным потребителем. Важно 
учитывать, что у каждого маркетплейса 
есть специфика, свой набор маркетин-
говых инструментов, разные подходы к 
логистике. Маркетплейсы — это живые 
организмы, которые постоянно меняются. 
Каждый месяц на платформах происходят 
изменения: появляются новые акции и 
маркетинговые инструменты, меняются 
условия по доставке и расчету комиссий. 
Необходимо постоянно находиться в этом 
информационном поле, иначе успеха не 
добиться.

— На что советуете обращать 
внимание и отслеживать в первую 
очередь?

— Важно буквально все — приведу не-
сколько примеров. В один прекрасный 
день AliExpress-Россия кардинально из-
менил seo-оптимизацию карточек товара: 
ранее названия переводили на английский, 
так они и индексировались в поиске, а по-
том в один момент стали индексироваться 
на русском языке, то есть всю оптими-
зацию нужно было настраивать заново. 
Представим, что предприниматель, чей 
товар представлен на витрине, не знал об 
этом, пропустил эту новость. Как он пой-
мет, что что-то изменилось? У него резко 
остановятся продажи, и он будет долго 
гадать, в чем же причина. Подобные ситу-
ации характерны для всех маркетплейсов. 
Например, Wildberries регулярно меняет 
условия по логистике (то платный возврат, 
то бесплатный и так далее), соответствен-
но, каждый раз, когда выходит обновление, 
нужно пересчитывать цену. Работа с мар-
кетплейсами требует серьезного ресурса, 
все нововведения необходимо отслеживать 
и гибко реагировать на них. 

Предприниматели сегодня все много-
станочники. Хочешь эффективно торго-
вать на маркетплейсах, учись новому, и 
этот процесс бесконечен, так как онлайн-
площадки подстраиваются под постоян-
но меняющиеся запросы потребителя, 
ищут способы повысить маржинальность 
бизнеса. 

— Маркетплейс гарантирует тра-
фик — это его главный плюс, а на 
чьей стороне забота о продвижении 
товара?  

маркетплейСы — это живые организмы, которые поСтоянно меняютСя. каждый меСяц 

на платформах проиСходят изменения: появляютСя новые акции и маркетинговые 

инСтрументы, меняютСя уСловия по доСтавке и раСчету комиССий. необходимо 

поСтоянно находитьСя в этом информационном поле, иначе уСпеха не добитьСя
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— Справедливый вопрос. Мало произве-
сти качественный товар, его нужно уметь 
продать. Общеизвестно, что в конкурентной 
борьбе побеждает тот, у кого круче марке-
тинг. Чтобы успешно продавать, неважно, 
в каком канале,  нужен классный контент о 
товаре и грамотная seo-оптимизация, тогда 
и продажи будут. Первое, скорее, зависит 
от производителя. Кто как не он знает все 
конкурентные преимущества своего товара. 
Seo-продвижение на площадке, его органи-
зация и инструментарий — это зона ответ-
ственности маркетплейса, и буквально в 
последние полгода в этой части наметился 
существенный прогресс. Если раньше было 
совершенно невозможно продвигаться без 
платных сторонних сервисов аналитики, 
то сейчас маркетплейсы стали предла-

гать собственные решения, например, на 
Wildberries, наконец, появилась аналитика 
поисковых запросов. Теперь продавец ви-
дит, насколько его карточка оптимизиро-
вана под популярные поисковые запросы. 
Сторонние сервисы аналитики постепенно 
сдают свои позиции, но все же полностью 
без них не обойтись, так как маркетплейсы 
никогда не предоставят полную аналитику, 
иначе им придется раскрывать коммерче-
ские данные других продавцов, с этической 
точки зрения это неправильно. 

Продажи через интернет — это отдельная 
ветка вашего бизнеса. К выходу на онлайн-
площадку необходимо тщательно готовить-
ся: продумывать маркетинговую стратегию, 
красиво «упаковать» ваш товар, просчитать 
экономику, отстроить внутренние бизнес-
процессы. Но что не менее важно: нужно 
осознать, что онлайн-торговля требует от 
предпринимателя максимальной гибкости 
и постоянной вовлеченности в процесс, как 
и любой другой канал продаж. То, что между 
вами и потребителем есть посредник в виде 
маркетплейса, не снимает с вас ни одной за-
дачи, ведь успешные продажи нужны, прежде 
всего, вам, поэтому на старте подумайте, а 
есть ли у вас для этого все необходимые 
ресурсы, и, если ответ «да», действуйте 
быстрее.   

предприниматели Сегодня вСе 

многоСтаночники. хочешь эффективно 

торговать на маркетплейСах, учиСь новому, 

и этот процеСС беСконечен, так как онлайн-

площадки подСтраиваютСя под поСтоянно 

меняющиеСя запроСы потребителя, ищут 

СпоСобы повыСить маржинальноСть бизнеСа

SeO-продвижение на площадке, его 

организация и инСтрументарий — это зона 

ответСтвенноСти маркетплейСа, и буквально 

в поСледние полгода в этой чаСти наметилСя 

СущеСтвенный прогреСС. еСли раньше было 

Совершенно невозможно продвигатьСя без 

платных Сторонних СервиСов аналитики, 

то СейчаС маркетплейСы Стали предлагать 

СобСтвенные решения

ФБЖ
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Многие годы подряд «Федеральный Бизнес-журнал» 
патронирует проект, так как он стал важным и 
заметным для регионального малого и среднего 

бизнеса. Создатель и идейный вдохновитель Премии 
Андрей Мазов (депутат Тульской областной Думы 7-го 
созыва, сопредседатель ТРО общественной организации 
«ДЕЛОВАЯ РОССИЯ», учредитель Информационного 
агентства «Тульские новости») организовал первое 
вручение наград более десяти лет назад в Туле. Проект 
живет, развивается, и это для него лучшая рекомендация. 
Сегодня Премия вручается в Калуге, Орле, в прошлом году 
проект с успехом стартовал во Владимире. 

Почему проект важен? Он поощряет лучшие бизнес-
достижения региональных компаний. Ежегодно среди 
победителей большую часть составляют представители 
малого и среднего бизнеса. В жюри Премии — персоны, 
которые отвечает за устойчивое экономическое развитие 
регионов, представители местных Институтов поддержки 
и развития, эксперты и научное сообщество. Региональный 
бизнес хорошо известен им по каждодневной совместной 
работе, а потому этим людям доверили оценить вклад 
компаний в экономику регионов и страны. Частный биз-
нес — опора, фундамент экономики страны. Премия — 
отличный способ выразить ему благодарность за вклад 
в развитие России.  

бизнес-премия — 
символ признания и уважения
Уже совсем скоро состоится одно из главных 
торжественных событий для бизнес-сообщества сразу 
четырех регионов РФ. Тула, Владимир, Калуга, Орел — 
бизнес самого разного масштаба и формата, из разных 
отраслей и сфер деятельности активно включился в 
подачу заявок на премию для бизнеса. 
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